
OCTUBRE de 2024 Ejemplar gratuíto

Numeroso público quiso asistir, ayer tarde, a la puesta en marcha de la fuente, un momento muy
esperado por los vecinos de nuestro pueblo, tras 16 años fuera de servicio.

La fuente de entrada de Punta Umbría, símbolo de
renacimiento y esperanza, vuelve a la vida

REINAUGURACIÓN En funcionamiento, desde ayer, la fuente de la entrada a Punta Umbría 

Hoy viernes,  a las 20:30h,
primer concierto a pie de calle

para celebrar la segunda edición
del Oktober Rock

Este mes contamos
la historia de
Valentín Hernández
García, actual patrón
de la Canoa de Punta
Umbría

ENTREVISTA La Mar de Punta

Juan Coronel, a punto
de cumplir los 79,
sigue practicando
deporte y mantiene
su mentalidad
empresarial intacta

REPORTAJE Gente Excelente   

Rafamar, La Terraza y El Pato Rojo reciben
los Premios a la Promoción Turística de
Punta Umbría

RECONOCIMIENTOS Premios Turismo

Foto: José Vizcaino
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Actualidad
PLENO MUNICIPAL A pesar de la abstención del PP y del PSOE, el pleno dice NO a la instalación de una nueva gasolinera

NO a la nueva gasolinera
VOTACIONES___PP y PSOE de Punta
Umbría abandonan el pleno
municipal a la hora de votar

INTERÉS___Ya hay dos gasolineras en
un área de 500 metros, por lo que no
parece necesaria una tercera

OPINIÓN___Los vecinos de la
urbanización de La Marina se
posicionan en contra del proyecto

Ana Hermida
1 DE OCTUBRE |Tras muchas idas
y venidas, declaraciones en
televisiones y comunicados
en redes sociales, el pleno di-
ce “NO” a la nueva estación
de servicio junto a la urbani-
zación de La Marina de Punta
Umbría. UPU e IU  votaron en
contra de la idoneidad, mien-
tras que los concejales del
PSOE y PP se abstuvieron au-
sentándose del pleno a la ho-
ra de votar.
¿Cómo se ha llegado hasta
aquí?
Según explica el alcalde,  to-
do empieza con la solicitud
de una licencia de califica-
ción de actividad para la ins-
talación de una gasolinera en
una parcela que se encuentra
ubicada junto a la urbaniza-
ción de La Marina. La empre-
sa, dedicada al suministro de
combustible, solicita la licen-
cia y se comienza a tramitar el
expediente. 

Las propias normas urba-
nísticas dicen que siendo las
estaciones de venta de carbu-
rante una actividad regulada
por el Reglamento de Activi-
dades Molestas, Insalubres,
Nocivas y Peligrosas, “la loca-
lización de los futuros puntos
de venta deberán ser estudia-
dos y resueltos por el pleno”,
previo los informes técnicos
que en cada caso se estimen
oportunos.  

Se empieza entonces a tra-
mitar el expediente y se solici-
tan los informes técnicos per-
tinentes. Luego se llevó a ca-
bo una consulta a los vecinos
colindantes, que son los que
habitan en los bloques de La
Marina que dan a la parcela.
Unánimemente, todos los ve-
cinos se pronunciaron en
contra de la instalación. 

El Equipo de Gobierno, re-
cogiendo ese interés general y
considerando ese riesgo a la
salud y a la seguridad que
manifiestan los vecinos, se
posiciona al lado de los veci-
nos colindantes. 

Desde entonces, según ma-
nifiesta el alcalde, “no han

parado las presiones e inten-
tos de extorsión a los conceja-
les de la Corporación Munici-
pal ”. 

Entre las presiones a las
que se refiere el alcalde, “lo
que no tiene precedentes es el
escrito amenazante de la em-
presa propietaria de la parce-
la (que no es la empresa que
inicia el expediente) a todos
los concejales de la Corpora-
ción”. Lo llamativo es que “el
que ejerce las presiones no es
ni siquiera parte en el proce-
dimiento”, pues quien pide la
licencia es la empresa que va
a explotar la actividad, no la
empresa propietaria de la
parcela, que es quien emite el
escrito amenazante a los con-
cejales “tratando de condi-
cionar el voto de todos los
concejales en el pleno donde
debía resolverse la idoneidad
de la implantación de la gaso-
linera en esa parcela”. 

Ante esta situación, y tras
recibir los concejales este es-
crito, el día 17 de septiembre,
el alcalde de Punta Umbría,
José Carlos Hernández Cansi-
no, aparecía, junto a los con-
cejales del Equipo de Gobier-
no, en las redes sociales ha-
ciendo un comunicado en el
que denunciaba la gravedad
de lo que estaba ocurriendo
en Punta Umbría: “queremos
denunciar las presiones que
está haciendo el empresario
propietario de la parcela don-
de se pretende instalar la ga-
solinera hacia todos los con-
cejales de la Corporación pa-
ra condicionar el voto en el
próximo pleno en el que se
decidirá sobre el otorgamien-
to de la licencia de una gasoli-
nera que cuenta con la oposi-
ción unánime de todos los ve-
cinos colindantes”. Según
Hernández Cansino, las pre-
siones han venido, por un la-
do, “directamente a través de
encuentros en la calle del em-
presario con los distintos
miembros de la Corpora-
ción”, y también  “a través de
un escrito presentado por el
empresario dirigido perso-

nalmente a cada uno de los
concejales  a los que les trans-
mitía que todo lo que no fuera
votar a favor, es decir, un voto
en contra o la simple absten-
ción, conllevaría una denun-
cia en los tribunales y una re-
clamación de responsabili-
dad. Ante la amenaza e inten-
to de extorsión a los conceja-
les a los que ha pretendido
condicionar su voto, hemos
tomado la decisión de denun-
ciar públicamente la situa-
ción y tomar medidas al res-
pecto”.   

Casualmente, continúa ex-
plicando el alcalde, “el admi-
nistrador de la empresa pro-
pietaria de la parcela, que es-
tá presionando, es también el
administrador de la empresa
Ria Umbría que tiene condi-
cionado hace muchos años el
urbanismo de este Ayunta-
miento”. Se trata de “la em-
presa promotora del proyecto
fallido de las 2 torres que se
declaró ilegal y por el que el
Ayuntamiento ya ha pagado
(sin poner un ladrillo) 2 millo-
nes de euros en indemniza-
ción por aquella adjudica-
ción ilegal que se le hizo en
época de gobierno socialista.
Además, la empresa Ria Um-
bría sigue reclamando otros
13 millones de euros más por
lucro cesante”.   

La  amenaza y el intento de
extorsión para condicionar el
voto de un pleno “puede ser
constitutivo de delito” ad-
vierte el alcalde. Pero es que
además, “este empresario se
ha arrogado públicamente la
capacidad de condicionar el
sentido del voto en pleno
también en otros asuntos, es
más, se ha arrogado pública-
mente la posibilidad de que,
si él quiere, se retiran las de-
nuncias que se han inter-
puesto en relación al SAPU 5
contra mí y contra este Ayun-
tamiento”. Cansino analiza
que “sabiendo que esas de-
nuncias las ha interpuesto el
grupo de concejales del parti-
do socialista, se podría llegar
a pensar que se trata de una
fanfarronería del empresario,
pero si vemos que el abogado
del grupo socialista en estas
denuncias es el mismo abo-
gado de la empresa que tam-
bién mantiene pleitos con es-
te Ayuntamiento, podemos
pensar que tal vez no se trate
de una fanfarronería”. 

Ante esta situación sin pre-
cedentes, el alcalde anuncia-
ba que “vamos a poner en co-
nocimiento de los servicios
jurídicos del Ayuntamiento
todo lo ocurrido, y si este in-
tento de amenaza y extor-
sión, y el tratar de condicio-

nar el voto en un pleno pudie-
ra ser constitutivo de algún ti-
po de delito penal, se va a lle-
var a los tribunales”.  

Voto en contra de la gasolinera
El sentido del voto del Equipo
de Gobierno presidido por Jo-
sé Carlos Hernández Cansino,
y de IU, viene motivado, tras
los informes técnicos realiza-
dos,  “por el interés general
traducido en la seguridad y
en la salud de los vecinos da-
da la cercanía de la instala-
ción a las viviendas y tenien-
do en cuenta que hay dos ga-
solineras más en un radio de
500 metros, por lo que no hay
tal necesidad”. 

Posición de la empresa
Juan Cruz, gerente de Ria Um-
bría y administrador de la
empresa propietaria de la
parcela donde se pretende
instalar la gasolinera, acudió
por su parte al plató de Paco
Morán, en Canal Luz, para
dar a conocer su posición an-
te este conflicto de intereses. 

Comenzó su exposición de
motivos explicando cómo se
fraguó la compra de esta par-
cela por parte de su empresa,
algo que para él es fundamen-
tal conocer “para poder en-
tender el devenir de los acon-
tecimientos”. 

Tal y como él mismo explica,
“el Ayuntamiento sacó a lici-
tación 3 parcelas a un precio
desorbitado, provocando que
la licitación quedara desierta.
Tras quedar desierto el proce-
dimiento, decide el Ayunta-
miento abrir un nuevo proce-
dimiento negociado con un
20% de rebaja sobre el precio
inicial, pero a pesar de la re-
baja, el precio de las parcelas
seguía siendo excesivo. Al sa-
car esa segunda licitación, un
funcionario se pone en con-
tacto con empresarios del
municipio entre los que me
encontraba yo, a los que se
nos incitaba a comprar esas
parcelas. Me puse a darle
vueltas a ver qué rentabilidad
se le podía sacar a una parce-
la de este tipo y se me ocurre
la instalación de una estación
de servicio, para lo que con-
tacto con una petrolera nacio-
nal bastante fuerte que está
de acuerdo en montar una es-
tación de servicio en esa ubi-
cación. Conociendo yo a José
Carlos y la relación que he-
mos mantenido años atrás,
no se me hubiera ocurrido
comprar una parcela de estas
sin antes tener su consenti-
miento. Le pido una cita, me
recibe y le comento que estoy
interesado en esa parcela pe-
ro que la quiero exclusiva-

Instantánea del último pleno ordinario donde se debatió y votó la idoneidad de la nueva estación de servicio.

Reinaugurada ayer, a las
siete de la tarde, la
fuente de entrada a
Punta Umbría  P07

La Terraza, Rafamar y El
Pato Rojo reciben los
Premios a la Promoción
Turística  P15

PUNTA UMBRÍA
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María Angustias Núñez, del PP, renuncia a su acta
de concejal “por motivos personales” y entra en la
Corporación Manuel Andrés Rodríguez Catrina

mente si es posible montar en
ella una estación de servicio.
Tras comprobar que no había
ningún problema técnico o
jurídico me responde que él
no tiene ningún problema.
Me presento entonces a la li-
citación, me adjudican la par-
cela, se firma la escritura de
compra venta, y se presenta
un pequeño estudio de deta-
lles que hay que hacer para la
obtención de la licencia de
actividad. Se producen cier-
tos retrasos sin tener respues-
ta acerca de esos documentos
y voy a preguntar por el asun-
to. Fue entonces cuando me
informaron de que el alcalde
no tenía ninguna intención
de autorizar la instalación de
la estación de servicio en la
parcela que yo había adquiri-
do para ello. Yo no daba cré-
dito a lo que estaba sucedien-
do porque ya estaba todo con-
sensuado. Consigo una reu-
nión con él y el alcalde me
niega que hubiera algo con-
sensuado, que eso era falso, y
además me dice que algún
día le tenía que pedir perdón
por haberle quemado el co-
che. Salgo de allí teniendo
claro que iban a votar en el
pleno en contra, por lo que
me pongo en contacto con
mis abogados que son espe-
cialistas en este tema. Me di-
cen que las licencias tienen
carácter reglado y que no hay
ningún impedimento. Me di-
cen que ni siquiera se tiene
que llevar a pleno, pero que si
se llevara a pleno, el voto tie-

ne carácter reglado. Es decir,
que si se cumple y los infor-
mes son favorables, los con-
cejales tienen que decir que
sí.”  

Para Juan Cruz, la instala-
ción de la estación de servicio
en su parcela es absoluta-
mente legal y dice estar “lu-
chando por ella”... 

En cuanto al escrito al que
hace alusión el alcalde que
envió a todos los concejales
de la Corporación antes del
pleno dice que se trata de “un
documento que he presenta-
do porque entiendo que la de-
cisión no es una decisión ad-
ministrativa normal, sino que
es una decisión que toma el
alcalde por motivos persona-
les, y lo que hago es informar
a los distintos concejales y co-
municarles que entendemos
que se tiene que aprobar y
que pondremos una deman-
da si consideramos que el vo-
to de los concejales está moti-
vado por temas personales.
En ese caso, pondríamos una
querella criminal contra ellos
y pediríamos daños y perjui-
cios y responsabilidad patri-
monial a cada uno de ellos
porque entenderemos que se
está cometiendo un delito”. 

En cuanto a la consulta a
los vecinos colindantes, afir-
ma Juan Cruz que “como el al-
calde no puede sostener de
ninguna manera la decisión
que está tomando, se busca
una argucia legal que es noti-
ficar a los vecinos de unos
edificios que hay cercanos.

Nosotros entendemos que los
vecinos a los que se les ha he-
cho la consulta no son colin-
dantes”. Además piensa que
la forma de proceder en esta
consulta parece “un acto de
prevaricación”. 

Juan Cruz defiende las bon-
dades de la implantación de
esta estación de servicio, con-
siderando que “es muy positi-
vo para el municipio, entre
otras cosas porque al tratarse
de una estación de servicio
low cost, favorecería una gue-
rra de precios entre las distin-
tas gasolineras del munici-
pio, de la cual saldría benefi-
ciado el ciudadano. Por otro
lado, se trata de una pequeña
gasolinera abierta 24 horas,
algo que a día de hoy no tene-
mos en Punta Umbría”.  

¿Era la idoneidad una decisión
a tomar en el pleno municipal?
Ante la duda que se ha mani-
festado de si es o no es aplica-
ble en el procedimiento traer-
lo a pleno, los asesores jurídi-
cos municipales así lo con-
templan en sus informes, pe-
ro es que además, según ex-
plica el alcalde, “la propia
empresa  solicitante de la li-
cencia, en su memoria técni-
ca, cuando dice cual es la nor-
mativa aplicable, expresa
que la norma subsidiaria, y
que es el pleno quien tiene
que aprobarlo”. Si esto es así,
y la propia empresa que ex-
plotaría la estación de servi-
cio lo dice, no tiene mucho
sentido que el propietario de

María Angustias Núñez
Orta

“Me siento muy
agradecida por lo
mucho aprendido en
política y por el trato
recibido. Me quiero
despedir con un
mensaje a los políticos
a quienes quisiera
invitar a asumir la
responsabilidad de
trasmitir a la sociedad
valores esenciales
como el respeto, la
humildad o la empatía.
Ahí fuera se valora
tanto la gestión como
las formas”

Manuel Andrés
Rodríguez

“Para mí ha sido una
gran sorpresa la
renuncia de Angu, a la
que respeto
profundamente.
Quiero aprovechar la
ocasión que me brinda
este medio para
agradecerle de
corazón las palabras
que me dedicó en su
despedida en el pleno
municipal y también la
confianza que
depositó en mí en la
anterior campaña
electoral ”

Las frases

la parcela defienda lo contra-
rio. Cierto es que también hay
que entender que si el pleno
del Ayuntamiento decía  NO a
la gasolinera, nos encontrarí-
amos ante una imposibilidad
jurídica que pondría fin al
contrato de arrendamiento de
la empresa petrolera que iba a
explotar la actividad con el
propietario de la parcela, por
lo que el gran perdedor sería
el propietario de la parcela
(que es quien realmente se la
está jugando).   

Es llamativo para el alcalde
que el propietario de la parce-
la diga que cuando la compró
al Ayuntamiento, es porque
había un acuerdo previo “co-
mo si fuera un trato en una ta-
berna”. Hernández Cansino
niega tal acuerdo previo y ad-
vierte que estas cosas no se
hacen así, que la compra de
una parcela a un ayunta-
miento se hace “dentro de un
procedimiento legal”. 

Explica Hernández Cansi-
no que al quedar desierta la
licitación, “se pudo habilitar
el procedimiento negociado
al que se invitaron a diez em-
presas a participar para la
venta de las tres parcelas, y
de esos diez invitados, tan so-
lo concurrió uno, la empresa
de Juan Cruz, públicamente,
presentando una única ofer-
ta, y se le adjudicó”. Y conclu-
ye diciendo que “Esto es un
ayuntamiento, y el suelo mu-
nicipal se vende con los pro-
cedimientos administrativos
legales. Aquí no se acuerda

nada, y quien dice que se lle-
gó a acuerdos antes de la
compra de la parcela, a lo me-
jor es que está acostumbrado
a que eso antes se hacía así,
pero ahora las cosas han cam-
biado”.  

El alcalde defiende que
cuando se solicita la licencia
de actividad por parte de la
empresa petrolera es cuando
el Ayuntamiento tiene cono-
cimiento de lo que se va a
montar en la parcela, cosa
que ocurre en marzo. 

Además, la empresa de
Juan Cruz, cuando se le adju-
dica la parcela, manifiesta co-
nocer y aceptar en su integri-
dad los pliegos de cláusulas
administrativas particulares
y todas las condiciones urba-
nísticas de posible aplica-
ción, “entre las que está la
norma subsidiaria que dice
que es el pleno el que decide
si sí o si no” remata el alcalde.

Y llegó el pleno
En el pleno ordinario del mes
de septiembre, UPU votó en
contra de la idoneidad de la
implantación de la estación
de servicio. Izquierda Unida
también votó en contra, pri-
mero por la negativa de los
propios vecinos que viven en
la zona, y el segundo motivo
es no ver el sentido de tener 3
gasolineras en menos de 500
metros por muy diferente que
el modelo de esta nueva esta-
ción de servicio sea de las
otras dos. 

Rosa Crespo, portavoz del

partido popular, considera
que la norma subsidiaria de-
bería estar derogada porque
quedó obsoleta. Por tanto,
piensa que este asunto no de-
bería haber venido a pleno,
por lo que a la hora de votar
abandonó el salón de plenos,
un gesto que es equivalente a
la abstención, según explicó
el secretario.  

Luis Alfonso, portavoz del
PSOE, considera que la ido-
neidad se podría haber deci-
dido mucho antes, al mismo
tiempo que considera que
“no somos competentes en
votar esa idoneidad puesto
que no somos técnicos, por lo
que no vamos a votar, por
prudencia, ni a favor, ni en
contra, ni abstención, senci-
llamente, nos ausentare-
mos”.  Para el portavoz socia-
lista debe ser Salud y Medio
Ambiente quien establezca o
no la idoneidad, y no nos-
otros los concejales. 

Todo apunta a que el tema
acabará en los tribunales. El
alcalde anunció en el pleno,
antes de que tuviera lugar las
votaciones, que todos los
concejales deberían ejercer
su libertad de voto, y que si el
empresario propietario de la
parcela ejecuta su amenaza
de denunciar a quien vote en
contra o se abstenga, los ser-
vicios jurídicos del Ayunta-
miento les ampararía. “Nadie
puede venir a condicionar el
voto libre de los representan-
tes legítimos de los ciudada-
nos”, concluyó el alcalde.

María Angustias intervino en
el pleno ordinario de sep-
tiembre para comunicar que
abandona la política en pri-
mera línea por motivos per-
sonales, renunciando a su
acta de concejal del PP. 

Ya no podía asumir las ta-
reas que conlleva su cargo y
por responsabilidad ha to-
mado esta decisión. Admite
haberse sentido muy feliz
durante el breve tiempo en el
que se ha dedicado a la polí-
tica, la cual abandona carga-
da de agradecimiento a to-
das las personas con las que
se ha relacionado en esta
etapa de su vida. 

Su renuncia abre la puer-
ta a Manuel Andrés Rodrí-
guez, al que María Angustias
quiso  felicitar reconociendo
que “merece estar aquí por-
que siempre ha estado al ser-
vicio de Punta Umbría desde
diferentes asociaciones, her-
mandades, etc... ”. 

Para terminar su inter-
vención, quiso poner encima
de la mesa del pleno una re-
flexión: “como ciudadana de

este pueblo, me permito de-
cir que ahí fuera se valora
tanto la gestión como las for-
mas. Los políticos entre to-
das las responsabilidades y
obligaciones que tenéis que
asumir, hay una muy impor-
tante: transmitir y proyectar
valores como la humildad, el
respeto y la empatía. La base
de una sociedad sana radica
en ello”.

Posteriormente aclaró
que siempre seguirá apoyan-
do a sus compañeros “desde
una posición más tranquila”
y “velaré por mi pueblo aun-
que lo haga sin el acta al que
hoy renuncio”. 

El aplauso unánime del
pleno y del público, tras su
intervención, emocionó a la
ya exconcejal. Los portavo-
ces de otros grupos políticos
le reconocieron su trabajo,
su frescura, y su valentía, va-
lorando su paso por la políti-
ca local de manera muy posi-
tiva. 

El secretario también qui-
so intervenir para dedicar
unas palabras de reconoci-

María Angustias visiblemente emocionada al renunciar a su acta.

miento y agradecimiento a la
concejal saliente.

Manuel Andrés por su
parte, en declaraciones a es-
te periódico admite que:
“cuando me propusieron ha-
cerme cargo de este acta de
concejal, no lo dudé, pues mi

compromiso con Punta Um-
bría y con el partido popular
forma parte de mi. Afronto
esta nueva etapa con mucha
ilusión y con ganas de apor-
tar todo lo que esté a mi al-
cance para hacer una Punta
Umbría mejor”
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Por eso se lamenta cuando los jóvenes de aho-
ra, que afortunadamente lo tienen todo, se
quejan sin saber lo que pasaban los niños de
antes.

A medida que se iba haciendo mayor fue
ampliando su zona de trabajo y se iba a Carta-
ya, a las marismas del río Piedras, por la Ribe-
ra y también a Punta Umbría, que fue donde
más a gusto se encontraba porque dice que lo
tenía todo a mano, pescaba y tenía el pueblo al
lado para venderlo, no como antes, que desde
El Terrón o La Antilla hay muchos kilómetros
para volver a Lepe; y no digamos desde Carta-
ya. Así que a Punta Umbría le cogió mucho ca-
riño. Al principio iba a diario en bicicleta des-
de Lepe hasta La Bota para adentrarse en las
marismas y en los caños de Almacete, Melilla
La Honda o el Canal de Chate para pescar, pe-
ro al poco tiempo se trasladó a vivir a nuestro
bonito pueblo, donde conoció a la que fue su

Manuel “el Lepero” es muy conocido en Punta
Umbría. Todos los días se la recorre de arriba
abajo, andando sin parar y saludando a todo
el mundo. Es muy querido por todas las perso-
nas que lo conocen. Es muy educado, muy co-
rrecto y muy cariñoso y a mí, particularmente,
me cuenta muchas cosas cada vez que nos ve-
mos, que nos paramos y charlamos. Pero en
esta ocasión, nos hemos sentado en una terra-
cita de un bar a tomarnos un café y me ha con-
tado muchas más, empezando por su infancia
allí en Lepe, donde nació en 1945 en la céntri-
ca calle Colón, muy cerca de donde luego estu-
vo el célebre Club Raúl, por donde pasaron los
mejores artistas españoles e internacionales
del momento.
De pequeñito, con solo nueve años, tuvo

que dejar el colegio porque su padre cayó en-
fermo y su abuela lo puso a trabajar. Recuerda
que hizo de todo, lo mismo iba unos días al
campo a segar, otros días a coger aceitunas,
almendras o higos, otros a coger bocas y ca-
marones a los caños de las marismas de El Te-
rrón, otros iba en una patera a pescar en la
playa y después, con su canasta llena de pes-
cado, volvía a venderlo al pueblo andando, hi-
ciese frío o calor, lloviendo y diluviando sin
lugar para cobijarse. En fin, una vida muy du-
ra para un niño que él me recuerda con dolor.

novia y pronto se casaron. Ella era Eduarda,
procedente de una familia muy conocida de
Moguer, pero que la trajeron siendo ella muy
pequeñita a vivir a Punta Umbría, como tantas
familias que llegaron a este pueblo porque
aquí había trabajo para todo el mundo. Pronto
tuvieron dos hijos, José Manuel y Eduarda.
Su esposa ha sido su sostén, su amparo, su

apoyo, hasta hace tres años, que desgraciada-
mente falleció y Manuel quedó desconsolado.
Todo el mundo la quería mucho, pues era una
mujer buena que jamás habló mal de nadie y
que solo hizo el bien a todos sus vecinos. Ma-
nuel se fue a vivir con su hija Eduarda, que es
otra gran mujer que trabaja en la carnicería de
un conocido supermercado y él echa una ma-
no en casa y lleva y recoge a su nieto del cole-
gio.

Manuel se conoce las marismas de Punta
Umbría y las de la Isla de Saltés a la perfec-
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ción. Se las ha recorrido una a una y se sabe to-
dos sus nombres. Además, ha navegado en
muchos barcos de pesca y me cita algunos de
sus nombres: el “Bellita Franco”, que era pro-
piedad de Manuel “el Caracol”; o el barco de
Manuel “Chascal”. Presume de que el servicio
militar lo hizo también embarcado en la “San-
ta María del Puig” durante dos años y obtuvo
la distinción de “marinero distinguido”.
Una vez en tierra fue contratado en el Club

Marítimo y Tenis de Punta Umbría como “bo-
tero”. Allí trabajó durante 10 años y todos los
socios guardan un maravilloso recuerdo de él
por lo servicial que siempre fue. Él me nombra
a muchos de ellos con mucho cariño como Al-
berto Tibehau y su esposa, Toni Vázquez, mi
buen amigo Bartolomé Albarracín o al gran ci-
rujano Manuel Hidalgo, entre otros.

Me contaba que no solo trabajaba de botero.
Lo mismo arreglaba con albero las pistas de te-
nis que pintaba las paredes y muchas cosas
más. Dice con gracia que ha hecho de todo en
esta vida y que solo le ha faltado vender perió-
dicos e ir al espacio. Y hablando de periódicos,
me pide que escriba algo bonito sobre José Ma-
ría Segovia, periodista que fue extraordinario
director del diario Odiel de Huelva, al que le
profesa mucho cariño, igual que a su esposa y
a su hermano Antonio, que fue alcalde de
Huelva.

Manuel tiene muy buena memoria y se
acuerda de muchas cosas de la Punta Umbría
antigua que a mí me hacen rememorar cosas
bonitas de nuestro pueblo y de mi infancia.
Revive momentos y personas inolvidables co-
mo don Sebastián, el cura mexicano y a los mi-
sioneros con sus carpas que hacían evangeli-
zación, a Adolfito “el del agua”, a Rosario “la
del casino”, a “señó Paco el panaero” o a “se-
ñó Migué”. Y lo tengo que dejar porque si no
me seguiría contando la “historia menuda” de
Punta Umbría que, a pesar de haber ido al co-
legio solo unos meses, la tiene toda escrita en
una libreta que es su tesoro.

A pesar de haber tenido varios episodios
cardiológicos, ahora está estupendamente y
pasea feliz por el pueblo a diario, saludando
con cariño a unos y a otros. Manuel es una per-
sona muy peculiar y muy arraigada en el cora-
zón de Punta Umbría.

La familia se empodera cuando mejora sus
habilidades de comunicación; destacando la
necesidad de facilitar momentos para ello en
la cotidianidad, así como respetando  una es-
cucha activa que permita que los hijos/as pue-
dan expresarse libremente; sin entrar en un
discurso “castigador” o “corrector” donde juz-
gamos y simplificamos  sin llegar a compren-
der la verdadera necesidad que encierra sus
comportamientos o actitudes. 
Debemos aprender a empatizar y transmitir

confianza a nuestros hijos/as, se perciben ca-
rencias en relación a los vínculos de apego a
los cuáles acudir para expresar sus emociones
y necesidades reales. Así mismo, tampoco en-
cuentran una comunicación fluida y directa
con sus iguales; no se escucha, no se muestra
interés por lo que dicen  los demás, no se des-
arrolla un diálogo empático desde la com-
prensión para la profundización de ideas...
Básicamente, podemos hablar de “monólogos
colectivos”.  
Cuando la familia se enriquece “lingüística-

mente”, todos sus miembros acaban conec-
tándose  dando lugar al debate e intercambio
libre de ideas, lo que entraña la necesidad de

Para ganar autoridad como padres y madres y,
con ello,  ejercer el poder de influencia inhe-
rente que emana de dicho ejercicio legítimo
que se le otorga  para  implementar las compe-
tencias necesarias para marcar unas directri-
ces en la toma de decisiones y gestión de con-
flictos, debemos “adiestrar”  la mente hacia
un discurso positivo, esto es; pensando desde
el amor, el humor, la esperanza, la oportuni-
dad, las buenas intenciones, el respeto, la to-
lerancia...

un ambiente  sosegado donde bajamos el rit-
mo y nos permitimos tiempo de escucha  a los
demás;  podemos equiparar un ambiente fa-
miliar comunicativo como el oxígeno que
nuestros hijos/as necesitan en una sociedad
tan frenética, caótica y contradictoria como la
que les ha tocado vivir. 

Más que nunca, la paciencia y calma resul-
tan imprescindibles para contrarrestar la gran
excitabilidad y estado ansioso que caracteriza
hoy en día a  los hijos/as; debemos parar, refle-
xionar y tomar consciencia de lo que transmi-
timos con nuestras palabras a nuestros hi-
jos/as, si realmente nuestro discurso está co-
nectado a nuestro corazón, alma... Vinculado
al afecto, el amor, la comprensión… Lo que da-
rá más valor,  eficacia y credibilidad a nuestra
firmeza, autoridad y, en definitiva, poder de
influencia en ellos/as. 
Ejercer la autoridad no implica limitar a los

demás; requiere habilidades y destrezas co-
municativas para encauzar y potenciar lo me-
jor de ellos/as respetando su esencia y necesi-
dades individuales; saber orientar hacia un
estilo de vida justo y saludable hacia uno/a
mismo/a y en la relación con los demás. 
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PALABRAS PARA EL ALMA ...

Por: Maite Cruz García

La mente en positivo puede favorecer el en-
granaje de una “maquinaria” más potente pa-
ra influir en los demás y favorecer la conexión
saludable con nuestros hijos/as. Una comuni-
cación asertiva nos hace más asequibles, cer-
canos, merecedores de su confianza y admira-
ción. 
Nuestros hijos/as  necesitan que les mire-

mos a los ojos, les escuchemos activamente,
que favorezcamos momentos para ello, que
permitamos que emanen sus verdaderas emo-
ciones como les salga en ese momento y mu-
cho, mucho cariño y comprensión, a través de
palabras que llegan al alma. Cuando emplea-
mos palabras para llegar al alma lo principal y
la base de todo es entrar en calma. También el
sentido del humor nos ayuda a relajarnos.
Hay palabras que podemos emplear en

nuestra comunicación con un impacto favore-
cedor para la conexión con las personas, de al-
ta vibración; lo que implica poder de sana-
ción, sensación de plenitud, esperanza, bien-
estar... Podrían ser; Amor, Paz, Gratitud, Ale-
gría, Agradecimiento, Naturaleza, Perdón,
Humor, Esperanza, Oportunidad, Empatía,
Ilusión, Sueño, Corazón, Alma...

Dirección
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En este mes de retomar,
regresar y reactivar,  optemos
por la serenidad para aceptar

las cosas que no podemos
cambiar,  el valor para cambiar
las que sí podemos cambiar,
y la sabiduría para conocer la

diferencia

‘‘

’’

Por:  José Antonio Sosa, 
(Párroco de Punta Umbría)

Conciencia social  
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PFEA Mejoras en el Cuartel de la Guardia Civil y en el Cementerio Municipal EL PORTIL Nueva oficina municipal

Redacción
OCTUBRE 2024 | El Consistorio
puntaumbrieño va a emplear
este año este programa para
ajardinar el interior del recin-
to del Cementerio Municipal,
así como para seguir mejo-
rando la Casa Cuartel de la
Guardia Civil en el municipio,
incluyendo entre estas mejo-
ras la accesibilidad, el sanea-
do y el pintado del edificio.

Para el alcalde, el PFEA “es
un encuentro de Administra-
ciones” en el que participan
el Gobierno Central, la Junta
de Andalucía, la Diputación y
los Ayuntamientos, con el ob-
jetivo de “poner en marcha
actuaciones que decide el
propio Ayuntamiento y que
generan, además, puestos de
trabajo al tiempo que se mo-
dernizan infraestructuras”. 

Cuartel
Se trata de actuar sobre el re-
cinto de acuartelamiento de
la Guardia Civil de Punta Um-
bría, tanto en el ámbito exte-
rior -con el pintado de la valla
perimetral- como en el inte-

El alcalde visitó el nuevo es-
pacio en compañía de las
concejalas delegadas de El
Portil y Presidencia, Angus-
tias Domínguez y Jimena Do-
noso, respectivamente. 

“Con estas instalaciones
acercamos nuestro Ayunta-
miento a los portileños, cum-
pliendo uno de los objetivos
que nos habíamos marcado
en esta legislatura” afirmó el
alcalde José Carlos Hernán-
dez Cansino.

La obra la ha realizado la
empresa FESACON S.L. por

un importe de 10.000 euros,
IVA incluido, en un local que
se encuentra en la calle Ene-
bro.   Este espacio incluirá el
Servicio de Atención al Ciu-
dadano (SAC), la Policía Lo-
cal, la Concejalía de El Portil y
la sede de la asociación de ve-
cinos ‘La Laguna’. Además,
dispone de una sala de usos
múltiples para talleres y acti-
vidades, que se conecta con
otra sala de reuniones.   

El SAC cuenta con un acce-
so desde la vía pública para la
atención directa y personali-
zada al ciudadano. A su vez,
esta estancia sirve de distri-
buidor hacia la oficina de la
Concejalía de El Portil y, por
otro lado, a un despacho para
la Policía Local. 

En una entrada indepen-
diente se ubica la sede de la
asociación de vecinos ‘La La-
guna’.   

La actuación se completa
con dos aseos y un cuarto de
limpieza.

rior, mejorando la accesibili-
dad universal del interior del
recinto de la casa cuartel. 

Así, se podará hasta una al-
tura máxima de 50 cms. el se-
to que rodea tres de los cuatro

laterales que conforman el
vallado perimetral de la casa
cuartel. 

Se procederá también al sa-
neado de las fisuras que apa-
recen en el cuerpo de fábrica
de ladrillo de la valla exterior,
para proceder posteriormen-
te a su pintado mediante pin-
tura pétrea lisa en color blan-
co, igual al existente. 

Se ejecutará un nuevo acce-
so desde el edificio de entra-
da al patio interior mediante
rampa y escalones, para que
se cumpla la accesibilidad
universal, y se realizarán dos
rampas de acceso a los dos
portales que abren al patio de
luz.

Cementerio
Por otra parte, en el cemente-
rio se va a actuar sobre una
zona dentro del recinto valla-
do que ocupa el Cementerio y
el Tanatorio municipal de
Punta Umbría, que en la ac-
tualidad presenta un aspecto
poco amable, sólo suavizado
por unas jardineras que están
en mal estado, situadas en la

isleta central.
En el proyecto se contem-

pla la ejecución de unos jardi-
nes que den mejor aspecto a
este espacio, antesala del ce-
menterio y el tanatorio.

Así, se procederá al des-
montado de los acerados
existentes en el contorno de
los aparcamientos y de la isle-
ta central del mismo. De igual
manera, se desmontarán las
tres farolas que se ubican en
esta isleta y se realizará un re-
crecido de las cimentaciones
de los mismos mediante da-
dos de hormigón armado con
varillas roscadas de M-20. Se
colocarán nuevos bordillos
en el perímetro y un bordillo
tipo bota en la configuración
de la nueva isleta central. 

Tras la limpieza de los ám-
bitos que irán ajardinados, se
rellenará con tierra vegetal
hasta la cota superior de cada
bordillo. 

Posteriormente, se dotarán
todos los espacios de una red
de riego automático por goteo
y se sembrarán plantas deco-
rativas.

El presidente de la Diputación, David Toscano, y el alcalde de Punta Umbría, José Carlos Hernández Cansino, tras la firma del PFEA.

Imagen de la inauguración del nuevo parque infantil.

Punta Umbría ajardinará el cementerio y continuará
mejorando el cuartel de la Guardia Civil con el PFEA

El Ayuntamiento ultima la
adecuación de la nueva
oficina municipal de El Portil

PLAN DE FOMENTO DEL EMPLEO AGRARIO___El alcalde de Punta Umbría,
José Carlos Hernández Cansino, y el presidente de la Diputación de Huelva,
David Toscano, han firmado el convenio de colaboración entre el ente
provincial y el Ayuntamiento costero para la financiación de los materiales
de las obras del Plan de Fomento del Empleo Agrario, PFEA. 

n n El PFEA es un encuentro en
el que participan el Gobierno
Central, la Junta de Andalucía, la
Diputación Provincial y los
ayuntamientos para poner en
marcha actuaciones que decide
cada Ayuntamiento

Un encuentro entre
administraciones

n n El PFEA pone en marcha
acutaciones que generan
puestos de trabajo al mismo
tiempo que se sirve para
modernizar las infraestructuras
de los diferentes municipios

Genera puestos de
trabajo

Albergará el Servicio
de Atención al
Ciudadano, un espacio
para la Policía Local y
la Concejalía del núcleo
portileño, junto a la
sede de la asociación
de vecinos ‘La Laguna’    

OCIO INFANTIL Nueva instalación

Inaugurado el nuevo parque infantil
de la plaza de los Marineros
El acto de inauguración contó con animación y un pintacaras
realizado por los alumnos y alumnas del Taller Municipal de
Teatro.

El parque cuenta con un columpio nido, cama elástica, una
pirámide de 4,5 metros de altura con redes de escalada, y un
conjunto modular de toboganes y juegos.    Además, todo el re-
cinto dispone de un colorido suelo antideslizante y adecuado
para amortiguar impactos así como una valla perimetral.

Las claves
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LOCAL Embellecimiento de la entrada a nuestro municipio

OCTUBRE 2024 | Punta Umbría re-
cupera hoy la fuente que da la
bienvenida a la localidad,
tras haber pasado 16 años
fuera de servicio. 

Este momento ha sido cali-
ficado por el alcalde José Car-
los Hernández Cansino de
“histórico”, ya que “esta
fuente es el símbolo del cam-

bio” porque su puesta en fun-
cionamiento “pone fin a la
imagen de Punta Umbría de-
jada y abandonada, la que te-
nía como carta de presenta-
ción una fuente sin agua y
una escombrera a escasos
metros de aquí”.  

En palabras del alcalde,
desde el Ayuntamiento “es

nuestra obligación embelle-
cer y dar realce a todas las en-
tradas a Punta Umbría”, ya
que “es la primera imagen
que damos, la que más perdu-
ra, y porque somos un muni-
cipio turístico y tenemos la
obligación de dar una bienve-
nida espectacular”. 

También ha recordado la

Punta Umbría recupera la fuente que da la bienvenida
a la localidad tras 16 años fuera de servicio
INAUGURACIÓN__El alcalde asegura que “la entrada a Punta Umbría vuelve a lucir espléndida, en nuestro empeño
de recuperar la imagen turística y de prestigio que debe tener la entrada de nuestro pueblo. Un municipio turístico
como el nuestro no podía seguir dando esta imagen de abandono y dejadez”

Esta actuación se suma a
la reposición de la
iluminación y letras
ornamentales de la
rotonda de acceso a Punta 

Además
reciente reposición de las le-
tras ornamentales e ilumina-
ción de la rotonda de acceso a
la localidad por la autovía “en
nuestro empeño de recuperar
poco a poco la imagen turísti-
ca y de prestigio que debe te-
ner la entrada de nuestro
pueblo y que nunca debimos
perder”. 

En la misma línea ha en-
marcado el regidor municipal
la actuación que se acaba de
aprobar para reponer el ace-
rado en varios tramos de la
avenida Ciudad de Huelva,
así como la mejora de su acce-
sibilidad. “Pasear por esta
bonita avenida y llegar hasta
la fuente será uno de los pase-
os favoritos de vecinos y visi-
tantes”, ha añadido. 

Y sobre el futuro, ha men-
cionado la intención de se-
guir actuando en la entrada
Norte “con nuevos ajardina-
mientos” y los avances en la
entrada Sur por la avenida del
Océano, con el desarrollo del
proyecto en el entorno de
PuntaMar que “está muy
avanzado y transformará y
modernizará la zona dando
una imagen más contempo-
ránea y actual en uno de
nuestros principales puntos
de acceso”. 

Reinauguración
El acto de reinauguración de
la fuente ornamental ha con-
tado con la participación de
la Banda de la Escuela Muni-
cipal de Música ‘Francisco
Rodríguez Cermeño’, que ha
interpretado ‘Puenteareas’,
de Reveriano Soutullo Otero,
y  ‘Punta Umbría’, con letra de

José María Segovia y música
de Emilio Molero Molís, al ini-
cio y final del acto. 

Características
El arquitecto José Antonio Gó-
mez Tinoco de los Servicios
Técnicos Municipales, ha ex-
plicado la nueva propuesta
del sistema hidráulico y lumí-
nico en el que se han aplicado
criterios de mantenimiento
con vistas al futuro y cuestio-
nes estéticas de proporciona-
lidad y sencillez constructiva.

Así, la arquitectura acuáti-
ca de la fuente se integra con
el estanque respecto a la ro-
tonda y está compuesta por
surtidores independientes. 

En el centro del estanque se
ha instalado una tobera tipo
‘emulsión vertical’ de nueve
metros de altura. Separados
del centro, en una de las mita-
des del estanque, surgen cua-
tro surtidores verticales de
agua espumosa: dos de siete
metros de alto y otros dos de
tres metros y medio de altura. 

En la otra mitad de la fuen-
te, en un arco surgen nueve
surtidores tipo parabólico, de
altura y alcance variable, for-
mando un dinámico abanico.

Además, se han instalado
78 proyectores de luz, con un
cuadro eléctrico de mando y
protección que programe los
juegos de agua.

Horario
La fuente ornamental de Pun-
ta Umbría estará en funciona-
miento de domingo a jueves,
de 7.00 a 00.00 horas y hasta
las 2.00 horas los viernes y sá-
bados.Momento de la puesta en marcha, por parte del Equipo de Gobierno, de la fuente. FOTÓGRAFO: JOSÉ VIZCAINO



Actualidad |

Música en directo y gastronomía
alemana durante el fin de semana 

El evento musical y gastronómico fue presentado en la Diputación Provincial de Huelva, en compañía de los negocios participantes.

Punto Cero
Punta Umbría celebrará la
segunda edición de su Okto-
ber Rock del 4 al 6 de octu-
bre en la calle Ancha, con
música en directo, comida y
cerveza “para disfrutar del
ambiente alemán y del rock
en pleno centro del pueblo”,
tal y como comentó el alcal-
de, José Carlos Hernández
Cansino, en la presentación
del evento.
Este festival se convertirá

en un atractivo turístico cla-
ve, programando un total de
18 conciertos en los estable-
cimientos colaboradores -
Malizia, Mojitos, Caracoles,
3:30 y Pequeña Alhambra - a
modo de circuito ininte-
rrumpido desde las 12 de la
mañana hasta la 1 de la ma-
drugada. 

“Seguimos en nuestro em-
peño de realizar actividades
de colaboración público-pri-
vada para reforzar nuestro
destino como capital del
ocio de la Costa de la Luz”,
ha destacado Hernández
Cansino, recordando que
“Punta Umbría está de moda
y tiene mucho que ver con
estas iniciativas”.
El alcalde también agra-

deció la respuesta del sector
hostelero a las iniciativas
del Ayuntamiento, subra-
yando el objetivo de dinami-
zar el pueblo no solo en vera-
no, sino durante todo el año.
“El pasado año fue todo un
éxito, por eso repetimos, es-
ta vez con una versión mejo-
rada que seguro contará con
el respaldo del público”,
afirmó. Además, el regidor
enfatizó la importancia de
compaginar descanso con
diversión, añadiendo que es
esencial competir con otros
destinos a través de elemen-
tos diferenciales, como el
ocio.
El evento fue presentado

en la Diputación, donde el
diputado Juan Daniel Rome-
ro comentó que “el Rock
gusta mucho, cada vez tiene
más adeptos, y llena de con-
tenido un fin de semana in-

teresante”, invitando a los
ciudadanos de la provincia a
participar. 
La inauguración será el

viernes 4 a las 20:30 horas en
Caracoles, “un local que es
historia viva de Punta Um-
bría”, según el alcalde. Tras
esta apertura, la programa-
ción incluirá cinco concier-
tos el viernes, diez el sábado
y tres el domingo.
Para facilitar la celebra-

ción del II Oktober Rock, se
ha firmado un decreto que
autoriza a los establecimien-
tos a ocupar la vía pública
hasta la 1:00 horas. El conce-
jal delegado de Hostelería,
José Antonio Flores, aseguró
que “la programación no está
cerrada del todo, pero quere-
mos que la gente marque esta
cita en sus agendas”.
El cartel de este año incor-

pora un enfoque municipal
con los colores del pueblo y
elementos relacionados con
la música, buscando llenar
Punta Umbría de cultura y
ocio como complemento a
su oferta turística. Paco Ro-
mero, de Caracoles y repre-
sentante de los negocios co-
laboradores, subrayó que
“este festival del rock es un
motivo más para visitar
nuestro pueblo, un aliciente
adicional para ampliar
nuestra temporada turística
y con el que nos sentimos
agradecidos e ilusionados”.
Con esta celebración, Pun-

ta Umbría se posiciona no
solo como un destino de ve-
rano, sino como un lugar vi-
brante que ofrece experien-
cias únicas durante todo el
año. 

OCIO Segunda edición del Oktober Rock

OFERTA LÚDICA___Un total de 18 conciertos a pie de calle en diferentes locales del centro, componen un circuito
ininterrumpido de música durante este fin de semana HORARIO___ Desde el mediodía hasta la una de la madrugada
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Viernes 4 Oct.

20.30 horas
-BAR CARACOLES
-Inauguración y
actuación de 
‘Supertition’

21.00 horas
-MALIZIA
-‘Josemi García’

22.00 horas
-MOJITO`S
-‘Elit’

23.00 horas
- BAR 3.30
-‘Undercover’

00.00 horas
-PEQUEÑA ALHAMBRA
-‘Divergentes’

Sábado 5 Oct.

12.30 horas
-BAR 3.30
-‘Supertition’

15.00 horas
-BAR CARACOLES
-‘Elit’

17.00 horas
-PEQUEÑA ALHAMBRA
-‘The Brightsides’

18.00 horas
-MALIZIA
-‘Divergentes’

19.00 horas
-BAR MOJITO`S
-‘Javi Manzano’

Domingo 6 Oct.

15.00 horas
-BAR CARACOLES
-‘Josemi García’

17.30 horas
-BAR 3.30
-‘Malahes’

18.30 horas
-PEQUEÑA ALHAMBRA
-‘Javi Manzano’

20.00 horas
-BAR CARACOLES
-‘Javier Manzano Band’

21.00 horas
-MALIZIA
-’The Brightsides’

22.00 horas
-BAR MOJITO`S
-‘Black Pearl’

23.00 horas
-PEQUEÑA ALHAMBRA
-‘The Undercover’

00.00 horas
-BAR 3.30
-‘Capitan Drake’

Sábado 5 Oct.
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Más de 300 moteros celebraron el
XIII aniversario de ‘Los Camaleones’

El alcalde y varios concejales del Equipo de Gobierno, estuvieron presentes en el evento.

Punto Cero
El rugido de los motores sir-
vió de reclamo para anun-
ciar el XIII aniversario de
Los Camaleones Moto
Group. Alrededor de 300 mo-
teros y moteras se dieron ci-
ta el pasado sábado 23 de
septiembre en la Ronda del
Foro del Barrio Romano de
Punta Umbría, lugar que se
convirtió en el punto de en-
cuentro para los aficionados
a este deporte. Desde Huel-
va, Sevilla y también desde
Portugal, rodaron hasta la
localidad costera para pasar
un día lleno de pasión por
las dos ruedas.
El ambiente fue inmejora-

ble: música en directo con
los Black Pearl Rock Band,
una barra con precios popu-
lares, y para los más solida-
rios, stands con productos
artesanales y de apoyo a las
protectoras de animales.
Además, hubo un sorteo de
regalos, cuya recaudación
fue destinada a la asocia-
ción Rumbo Fijo, una enti-
dad que hace una labor des-
tacada en el municipio, en
favor de las personas con
discapacidad.
El evento, que no se cele-

braba desde 2017, volvió a te-
ner en la memoria a Andrés,
un miembro querido del gru-
po, cuyo espíritu estuvo pre-
sente en la jornada. 
Los Camaleones agrade-

cieron la colaboración del
Ayuntamiento de Punta Um-
bría que dotó el espacio con
escenario, baños y contene-
dores, además de aportar
trofeos al evento y poner a
disposición del encuentro a
la Policía Local para el con-
trol de tráfico.
El alcalde de la localidad,

José Carlos Hernández Can-
sino, explicó durante la pre-
sentación del evento que
“este es un motivo más para
visitar nuestro pueblo, una
actividad atractiva que nos
sigue afianzando como capi-
tal del ocio de la Costa de la
Luz, fomentando la amplia-
ción de las temporadas tu-
rísticas”. 

TURISMO Capital del ocio en la Costa de la Luz

AFICIÓN Y SOLIDARIDAD__Aficionados de las provincias de Huelva y Sevilla, a los que se sumaron otros llegados de
Portugal, disfrutaron de una jornada en la que hubo música en directo y un espacio solidario para ‘Rumbo Fijo’.
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Los aficionados de la provincia de Huelva no quisieron perderse el evento.

El grupo local ‘Black Pearl Rock Band’ puso la música en directo durante la jornada. El Barrio Romano se convirtió en un expositor para las motos que llegaron a la localidad.

Cristo Fernández Rodríguez
PRESIDENTA DE LA ASOCIACIÓN ‘RUMBO FIJO’

n “Para nuestra asociación ha sido una experiencia estupenda, participar del gran ambiente que los moteros han traído al Barrio Romano.
Es la segunda vez que cuentan con nosotros y estamos muy agradecidos con ellos. Hemos logrado recaudar fondos para nuestra actividades
y material para nuestros usuarios, gracias a los sorteos que organizaban 'Los Camaleones', el rastrillo que hemos montado y al apoyo
empresarial. Estos se hacen mayores y empiezan a tener otras necesidades. También queremos agradecer el apoyo de los vecinos del barrio,
del Bar Rogelio y de los empresarios de la localidad con Rumbo Fijo para esta jornada. Es interesante que este encuentro se celebre cada año,
ya que es algo diferente y también le da vida a este barrio”. 
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La Asociación de Mayores ‘El Hogar’
apuesta por reactivar el centro

Algunos de los miembros de la nueva Junta Directiva de la Asociación ‘El Hogar’, a las puertas del Centro de Mayores de la localidad. 

José Luis Galloso
La Asociación de Mayores 'El
Hogar' de Punta Umbría ha
comenzado una nueva etapa
con la llegada de una nueva
Junta Directiva y de su presi-
dente, José Javier Santana Ti-
noco, quien asumió la Presi-
dencia del grupo en el mes de
junio de 2024. Santana y su
grupo vienen con mucha
energía y con el reto de reacti-
var la vida social y cultural en
el centro de mayores, que su-
frió una importante caída con
motivo de la pandemia de
2019. 
El nuevo presidente ha resi-

dido en El Portil durante 20
años y recién mudado al nú-
cleo urbano de Punta Um-
bría, ha formado una junta di-
rectiva compuesta por socios
con una notable implicación
en asociaciones locales, her-
mandades y Cáritas. Entre
ellos destacan, Juani Gonzá-
lez, Montemayor Garrido, Jo-
sé Flores Ruano, Manuel Luis
Ríos o Pepi Lara entre otros.
Este grupo se ha marcado

un objetivo claro, como es el
de recuperar los socios que se
han perdido tras el COVID, a
través de una multitud de ac-
tividades, talleres y viajes que
están realizando y otros que
ya están en la agenda de la
asociación.

"Me considero una persona
inquieta y me gusta estar
siempre ideando cosas. Esta
nueva dedicación me permite
mantenerme activo. No quie-
ro quedarme en casa viendo
la tele y estoy trabajando aho-
ra como si tuviera 40 años.
Pero lo estoy disfrutando mu-
cho, la verdad”.

Antes de la pandemia, la
asociación contaba con mil
socios, pero este número se
redujo a 400. La nueva Junta
ha logrado recuperar alrede-
dor de 100 socios en apenas
tres meses, una cifra que re-
fleja el buen ritmo de su ges-
tión. “Nuestro objetivo es que
los mayores de Punta Umbría
tengan actividades constan-
tes que les mantengan en mo-
vimiento, mejorando su cali-
dad de vida. Menos pastillas y

TALLERES La temporada se mantendrá activa gracias a los tallleres municipales, viajes y otras actividades

NUEVOS RETOS__Una nueva Junta Directiva con José Javier Santana Tinoco al frente, ha logrado recuperar más 
de 100 socios y reactivar muchas actividades que se habían perdido como consecuencia de la pandemia. 
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más zapatillas sería un buen
lema para el trabajo que esta-
mos llevando a cabo”, afirma
Santana.
La recuperación de activi-

dades ha sido otro de los pila-
res de la nueva directiva. En-
tre las iniciativas destacan
concursos de torrijas y torti-
llas tradicionales, así como
juegos de dominó y petanca
que se celebran semanalmen-
te en la Plaza de los Marine-
ros. Además, se han organiza-
do salidas en barco por las rí-
as de la localidad, y eventos
sociales como una paellada y
una sardinada. "La participa-
ción ha sido fantástica. Du-
rante el concurso de tortillas,
contamos con más de 15 parti-
cipantes y un centenar de
asistentes", señala. En ese
evento, la socia Pepi Vázquez
fue galardonada con un ma-
saje gracias a la colaboración

de la empresa local 'Chiros
Quiromasaje'.

Actividades, viajes y talleres
Un lugar destacado en la
programación de los mayo-
res son los talleres munici-
pales que abarcan activida-
des de gimnasia, memoria y
bienestar emocional, sevi-
llanas, castañuelas o bailes
latinos. Este último, finan-
ciado por la asociación, res-
ponde a la gran demanda
por parte de los socios.
"Queremos que los mayores
participen activamente y
que disfruten de una oferta
variada que les permita ga-
nar en salud y bienestar",
comenta Santana.
Una de las iniciativas más

innovadoras es el programa
'Apadrina a un Mayor', que
invita a particulares y em-
presas a cubrir la cuota
anual de los socios para que
puedan seguir disfrutando
de las actividades. “Esta
propuesta ha sido muy bien
recibida, destacando la co-
laboración de la empresa
‘Ale-hop’, que donó mochi-
las valoradas en 1.700 euros
para las salidas organizadas
por la asociación”.
Entre los proyectos más

ambiciosos para este otoño,
se encuentra un viaje a Te-
nerife, donde 52 socios del
Hogar pasarán unos días en
las Islas Canarias a media-
dos de octubre. Además, se
han planificado viajes a la
Feria de Niebla y a las Fallas
de Valencia, consolidando
así una oferta cultural varia-
da que responde a los inte-
reses de los mayores de Pun-
ta Umbría.
Santana concluye desta-

cando la gran acogida que
ha tenido la nueva junta di-
rectiva y los primeros meses
de gestión. "Todos los días
recibimos a nuevos socios y
el agradecimiento de los
miembros. La gente está
contenta con todo lo que es-
tamos haciendo y eso nos
motiva a seguir adelante",
comenta satisfecho. José Javier Santana con su esposa, Cinta Olmo

en cifras

n La Asociación de Mayores
'El Hogar' de Punta Umbría
maneja un presupuesto anual
de entre 50.000 y 55.000
euros para el desarrollo de
sus actividades, que se
financian a través de las
cuotas de los socios, con
algunas iniciativas para
recaudar fondos y con una
dotación municipal.

50.000€
PRESUPUESTO
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Foto de familia con los mayores de Punta Umbría que realizaron la ruta del ‘Caminito del Rey’ en la provincia de Málaga.

Un centener de personas se sumaron a la degustación en el concurso de tortillas. En la imagen, una de las mesas.

Algunos concejales del Equipo de Gobierno estuvieron presentes durante el concurso de tortillas. Las participantes del concurso de torillas celebrado hace unos días en el hogar.

Cinta, Ana y Agustina durante la fiesta celebrada en el mes de junio en el Hogar del pensionista.

La Plaza de Los Marineros acoge cada lunes los juegos de petanca.

ACTIVIDADES La asociación ha recuperado las actividades y las salidas culturales
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Desde siempre mi
madre vivió
enamorada de la Ría
de Punta Umbría y
hasta los 47 años no
logró hacer realidad
su sueño de vivir
aquí. 
Cuando lo consiguió
nada fue capaz de
nublar su felicidad.
Se bañaba a diario
de marzo a
noviembre,
presentando un
moreno exagerado.
A mi padre lo hacía
bañarse, quisiera o
no, porque según
ella “los bañitos son
muy buenos”...

‘‘

Renacer en la Ría: La inspiradora historia de superación
y resiliencia de Ángela Medina Díaz

Algo sobre ella
Por: Diego López

Ángela Medina Díaz
Cuando me propusieron dedicar este espacio
a Ángela, me pareció todo un acierto a pesar de no
haber tenido ocasión de conocerla personalmente.
Considero, tras haberme informado sobre su vida,
que Ángela es todo un ejemplo de actitud y
superación ante una enfermedad como la que
padeció, y también es ejemplo de amor a nuestro
entorno natural. 

Muchas veces, estamos tan ocupados en

nuestro día a día que vivimos como anestesiados,
sin apreciar todo lo que tenemos en nuestro
municipio. 

Esta Mujer Puntera deseó Punta Umbría y su
Ría, y se marcó como objetivo vital venir a vivir
aquí para poder disfrutar el resto de su vida de lo
que todos los puntaumbrieños tenemos ante
nuestros ojos cada día. Esto nos debería llamar a la
reflexión. 

Ángela nació en la vibrante ciudad de
Málaga, pero el destino la trajo muy
pronto a Huelva, donde residió largos
años.  

Su vida venía marcada por una difícil
enfermedad pulmonar crónica, bron-
quiectasia, cuyos síntomas se fueron
agravando con el paso del tiempo. A pe-
sar de ello, su determinación y su deci-
sión de ser feliz cada día nunca se que-
brantó.

Con un carisma incuestionable, una
inteligencia natural sobresaliente y un
sentido del humor de lo más ingenioso,
Ángela mantuvo hasta el final de sus dí-
as su alegría, y el cariño y la admiración
de todo su entorno familiar y social.

Después de vivir su vida en Huelva,
Ángela decidió hacer realidad su eterno
sueño de amanecer cada mañana en
Punta Umbría. Tenía 47 años de edad y lo
vio muy claro… Su marido, Pepe, tam-
bién tuvo claro que haría lo que fuese ne-
cesario por hacerla feliz. Sin miedo y sin
dudas, Pepe y Ángela metieron sus vidas
en una maleta e iniciaron una nueva en
Punta Umbría. 

No conocían a nadie, pero tampoco lo
necesitaban. El carácter sociable de Án-

gela hacía que todas las puertas se
abrieran a su paso. Ella encajaba en to-
dos los ambientes. Él encajaba donde
ella fuera feliz.

Ya hizo realidad su sueño de vivir
donde siempre quiso estar y nada nubla-
ría su felicidad. A pesar de su creciente
limitación física, nunca perdió su capa-
cidad de disfrute. Jamás dejó de soñar,
reír, bromear y amar. Las aguas tranqui-
las de nuestra Ría se convirtieron en su
santuario, donde encontraba toda la paz
y armonía que necesitaba para equili-
brar el día a día de su vida. También en-
contró en las aguas de la Ría el trata-
miento perfecto para aliviar los crueles

síntomas de su enfermedad. A partir de
su llegada a nuestro pueblo, disfrutaría
de su Ría todos los días del año y duran-
te el resto de su vida. 

“La Ría la volvía loca” nos cuenta Ma-
riló ante la atenta mirada de Loli, una
amiga de la familia que nunca llegó a co-
nocer a Ángela, pero que lleva años escu-
chando hablar sobre ella.  “Mi madre
adoraba disfrutar de ese paisaje inigua-
lable y dinámico que cambia al ritmo que
marcan las mareas y las estaciones del
año” explica Mariló. 

Hace ya 12 años que murió, a los 71
años de edad y dejando atrás a su incon-
dicional Pepe; a sus dos hijos, Cristóbal y

Mariló; a sus 4 nietos, Marta, Manuel, Jo-
ana y Arancha; y a un montón de pun-
taumbrieños que no logran borrar de sus
retinas la imagen de aquella súper mujer
con bronceado excesivo que bajaba a dia-
rio a bañarse en la Ría. Todos recuerdan
que -de marzo a noviembre-, veían a Án-
gela adentrarse en la arena, zafarse de
su botella de oxígeno y de su silla de rue-
das, y sumergirse en esas aguas que la
abrazaban para liberarla por un buen ra-
to de todos sus males. Nadie puede olvi-
dar su cara de felicidad…

A día de hoy, muchos puntaumbrie-
ños siguen parando por la calle a Mariló
para contarle nuevas y divertidas anéc-

Ángela con su esposo, Pepe.

Mujeres Punteras
Sección patrocinada por Bogo

Ángela era una persona digna de homenaje. Así lo estima a día de hoy mucha gente de nuestro pueblo que la conoció y la admiró
durante los años que vivió aquí… La Ría de Punta Umbría fue su pasión y su locura. A lo largo de su vida hizo lo posible y lo imposible por

venirse a vivir a Punta Umbría para poder disfrutar a diario de nuestro entorno natural privilegiado. Finalmente lo logró y disfrutó
durante más de 20 años de la felicidad que le reportaba encontrarse cada día con su querida Ría. 

Un buen día cualquiera, Periódicos Punto
Cero recibió un correo electrónico de “Loli”,

que nos proponía hacer un homenaje en
esta sección a Ángela, una mujer con una
bonita historia y una especial vinculación

con Punta Umbría. 
Nos convocó para tener un encuentro con

Mariló, hija de Ángela, que nos daría a
conocer su apasionante historia. 

Nos dimos cita en Rafamar Puerto Mariló,
Loli y yo, una entrevista a la que más tarde

se sumó Pepe, el marido de Ángela.  

(Por: Ana Hermida)



Viva Punta Punto Cero OCTUBRE DE 2024 13

agua, le poníamos el oxígeno antes de sa-
lir, y vuelta a la silla de ruedas, donde pa-
só los últimos años de su vida sin perder
jamás la actitud positiva y el sentido del
humor”. 

Mariló nos cuenta que “cual no sería
la felicidad que mostraba mi madre
cuando estaba en el agua, que un chaval
que la veía a diario bañarse porque pasa-
ba todos los días con su bici por allí, un
día se paró y le dijo: señora, el agua debe
estar muy buena porque la veo bañarse
con tanto gusto que dan ganas de meter-
se…  Ella le contestó: está riquísima, ri-
quísimaaaa. El muchacho no lo pensó
más, soltó la bicicleta y se tiró al agua.
Tal y como entró, salió rápidamente muy
serio, cogió la bici y no nos dijo ni adiós.
Cómo no estaría el agua de fría…” nos di-
ce Mariló entre risas.

¿Y cómo era ella?

Ángela, según nos cuentan, era resoluti-
va, divertida, inteligente, valiente y con
una enorme capacidad de adaptación.
Pepe nos cuenta que no era especialmen-
te presumida, pero jamás vestía de ne-
gro, siempre estaba envuelta en colores.
Era muy actual, con mucho liderazgo y
tremendamente convincente: “te lleva-
ba al huerto con pocas palabras”, nos
cuenta Pepe con una sonrisa en la cara.

Sentido del humor a prueba de bombas

Su sentido del humor era legendario. Re-
cuerda Mariló que “cuando algún nieto le
pedía que le comprara algo, su simpática
respuesta era: si quieres que te lo com-
pre, me tienes que pelotear… y como es-
ta respuesta, treinta mil de ese estilo”. 

Cuenta Mariló que su último año de vi-
da, Ángela lo pasó con una silla de ruedas

eléctrica, gracias a la cual ganó en inde-
pendencia y libertad. Un día llegó dicien-
do a la familia que había encontrado un
sitio en la calle Ancha donde la jarra de
cerveza estaba a un euro. El sitio era
“Los cien montaditos”, un estableci-
miento que ya no está. “Tuvimos que ir
todos de manera inmediata. Ella se colo-
có su pamela y tiró con su silla eléctrica
por la calle Ancha a toda velocidad, como
si no hubiera un mañana, rumbo a la cer-
veza. Todos íbamos con la lengua fuera,
corriendo detrás hasta que le grité: Ma-
máaaaa, por diossssssss, más despacito-
ooooo, que no podemos ir a tu ritmoooo.
Ella se volvió y con expresión divertida
me dijo: Yo me he tirado muchos años co-
rriendo detrás de ustedes, así que ahora
os toca a vosotros correr detrás mía”.
Genio y figura...

Hacía lo que quería

También refiere Mariló que en Semana
Santa ella, para poder trabajar, dejaba a
sus hijos con los abuelos en Punta y le ad-
vertía a su madre muy seriamente que
no los bañara, que aún no es temporada
de calor y se pueden acatarrar. “Ella me
contestaba que me quedara tranquila,
que no los iba a bañar. Cuando los reco-
gía, mis hijos me confesaban que se habí-
an bañado con la abuela, y cuando yo le
pedía explicaciones me contestaba: no
los he bañado, se han caído al agua… y te
lo decía de tal forma que era imposible
enfardarse con ella. Así era mi madre...”

Un marido dispuesto a todo por ella

Pepe fue un regalo del cielo para ella,
“un santo varón” como dice su hija. Vivía
por y para Ángela, que además de ser de
lo más virtuosa y carismática, también

Mujeres Punteras  |

dotas en las que su madre era protago-
nista. Todos la recuerdan como una per-
sona muy graciosa y divertida. “Debía
ser una persona entrañable”, comenta
Loli, porque “siempre que estoy en Pun-
ta Umbría escucho hablar sobre ella.
Gracias a ello y a mi amistad con su fami-
lia he descubierto en mí una gran admi-
ración hacia Ángela, un ser luminoso que
llenó de historia a nuestra querida Ría” .

Una penosa enfermedad

Su enfermedad le provocaba daño en los
pulmones, y muchos problemas respira-
torios, entre ellos, la asfixia. Ella era
muy consciente de que la bronquiectasia
que padecía acabaría por condenarla a
una silla de ruedas. 

Alejada del dramatismo, Ángela decía
a su marido e hijos que cuando estuviera
en silla de ruedas, “me lleváis al muelle,
me tiráis y luego me recogéis en el otro
lado”. Los últimos años de su vida, tal y
como ya veía venir, los pasó en silla de
ruedas, pero eso no fue impedimento pa-
ra que Ángela continuara disfrutando de
sus baños y de la vida… La Ría se convir-
tió es su gran aliada para luchar contra
los síntomas de su enfermedad, la mejor
de sus terapias. 

Llegó un momento en que Ángela de-
pendía de su botella de oxígeno para res-
pirar y de su silla de ruedas para despla-
zarse. Recuerda Mariló como su padre la
llevaba cada día y empujaba el carrito
por la arena hasta la orilla. Cuando en-
traba en el agua “mi padre le quitaba el
oxígeno, y justo en ese momento en el
que se liberaba de la silla y del oxígeno, y
recuperaba su movilidad dentro del
agua, la veíamos nadar feliz mientras
gritaba: ay que alegría, ay que alegría…
Cuando llegaba el momento de salir del

era autoritaria y una mujer de armas to-
mar.

Pepe nos cuenta que su mujer hizo su
pandilla de mujeres aquí en Punta, viu-
das en su mayoría, y que él siempre las
acompañaba a la Ría. Nos reconoce que
cada día llegaba, sin ninguna intención
de bañarse, y que sin embargo, siempre
acababa en el agua porque su mujer le
decía que “los bañitos son muy buenos”.
Desde que Ángela falta, Pepe no se ha
vuelto a bañar.

Reconoce que fueron muy felices:  “Mi
mujer era lo más grande de la vida”, nos
cuenta Pepe, quien nunca peleó con su
mujer  porque “¿pa qué?”. Ella tenía un
fuerte carácter y él un buen capote. La
combinación perfecta. 

Ni una queja hasta el final

Ella asumió su enfermedad, “no la vivía
como un drama. Mostraba alegría y ni
una queja por su enfermedad por mal
que estuviera. Cuando un día nos dijo
que estaba mal, justo pasadas las navi-
dades, ya estaba tan mal que tuvo que
ingresar. Y no salió”. 

Recuerda Mariló con emoción lo que
su madre le dijo al cura cuando ingresó:
“No quiero, pero estoy preparada” refi-
riéndose al final de su vida, unas pala-
bras que calaron hondo en su familia.

Ángela mostró hasta el último minuto
una fortaleza y una valentía digna de ad-
miración. 

Siempre presente

Los hijos y amistades de Ángela han he-
redado ese amor por nuestra Ría y por el
baño en sus aguas, esas aguas que aún
reflejan la esencia  y la energía de Ángela
nadando feliz en ellas...

‘‘Mi madre jamás se
quejó por motivo

de su enfermedad.
Tuvo la fortaleza y

la valentía de
afrontar todas las
consecuencias que

conllevó su
padecimiento, que

terminó por
confinarla a una

silla de ruedas y la
hizo dependiente
de una botella de
oxígeno. Aún así,
jamás perdió su

sentido del humor
y su alegría. Todos
tenemos mucho
que aprender de

ella.”

Mujeres Punteras
Sección patrocinada por Bogo

De izquierda a derecha, Loli, amiga de la familia de Ángela; Pepe, marido de Ángela; y Mariló, hija de nuestra protagonista. Los tres, en la Ría, momentos después de la entrevista con Periódicos Punto Cero.



14 OCTUBRE 2024 Viva Punta Punto Cero

Derechos de los animales

“Las colonias de gatos tienen su
labor en el ecosistema urbano”

Peludos Punteros
Espacio patrocinado por  Centro Veterinario Nexo Punta

La asociación Colonias Punta Umbría trabaja in-
cansablemente para la protección y control de las
colonias de gatos callejeros en la localidad. Buscan
concienciar a la comunidad sobre el papel que estos
animales desempeñan en el ecosistema, mante-
niendo las calles limpias de ratas y ratones.
Su misión es garantizar que las colonias no crez-

can descontroladamente. María Ignacia Ortega, te-
sorera de la asociación, explica: "Trabajamos en la
castración para mantener un equilibrio y controlar
su número".
Sin embargo, enfrentan la incomprensión de algu-

nas personas: "A menudo nos insultan mientras ali-
mentamos a los gatos. Queremos que la gente entien-
da que no son una plaga; están protegidos por ley".
La asociación también ha hallado gatos muertos

en circunstancias sospechosas. "No pudimos inves-
tigar si fueron envenenados porque no teníamos los
400 euros que cuesta cada análisis", lamenta María
Ignacia.

A pesar de las dificultades, cuentan con el apoyo
de veterinarios como Nexo, que ofrece precios redu-
cidos para castraciones. "Además, nos ayudan con
donaciones que particulares dejan en sus instala-
ciones", agrega.
El trabajo es voluntario, y usan sus propios vehí-

culos para desplazarse. "Nos movemos con nues-
tros coches. La presidenta, María del Mar, y su ma-
rido cubren algunas colonias, mientras que otras
compañeras y yo nos encargamos de diferentes zo-
nas", comenta María Ignacia.
Colonias Punta Umbría sigue luchando por mejo-

rar la vida de los gatos y concienciar a la comuni-
dad. "La prevención y el control son claves para evi-
tar problemas mayores, y los gatos juegan un papel
crucial", concluye María Ignacia.

Aquellos interesados en colaborar con la causa
pueden contactar a la asociación a través de sus
redes sociales o con María Ignacia Ortega, su teso-
rera.

La asociación ‘Colonias Punta Umbría’ quiere que los vecinos de la localidad
conozcan su labor y sus objetivos para reducir el número de individuos

Las vacunas para las mascotas

¿Por qué vacunar 
a mi mascota?

Esta es una pregunta que nos hacen
constantemente en la clínica.

Pero primero, veamos qué son las
vacunas. LLas vacunas son productos
diseñados para activar respuestas

inmunológicas de protección y
preparar al sistema inmunológico
para combatir futuras infecciones
causadas por agentes patógenos.

Las vacunas eestimulan la producción
de anticuerpos del sistema

inmunológico, que identifican y
destruyen los organismos que
ingresan al cuerpo y causan

enfermedades. PProporcionan
inmunidad contra una o varias

enfermedades, lo que reduce su
gravedad o las previene por completo.

Por Rebeca Andrés Alonso, de Centro Veterinario Nexo Punta

Los científicos coinciden en que el uso
generalizado de vacunas durante el
último siglo ha evitado la muerte y

enfermedad en millones de animales y
personas. Las vacunas protegen a tu
mascota de enfermedades altamente
contagiosas y mortales, mejorando su

calidad de vida en general.

Asimismo, llas vacunas pueden ayudar
a evitar tratamientos costosos para
enfermedades que podrían haberse

prevenido. También previenen el coste
emocional de ver a tu pequeño amigo

enfermo y sufriendo.

Son cruciales para prevenir ciertas
enfermedades que se transmiten
tanto de animal a animal como de

animal a humano. 

Aunque tu mascota esté sana, sea
mayor o no salga mucho a la calle, ees

importante que tu veterinario
planifique su pauta de vacunación,
porque los microorganismos que
causan enfermedades no se ven, y

podemos llevarlos de la calle a casa sin
darnos cuenta.

Recuerda que lla prevención es la
mejor solución, y al invertir en ella
evitarás sufrimiento tanto para ti

como para tu mascota, logrando que
disfrute de una vida más larga y de

calidad.

Carmen y María Ignacia en una de las iniciativas de la asociación para recaudar fondos.

“La elegancia quiso cuerpo y vida, por eso se transformóengato”

Rebeca Andrés, la profesional 
que cuida cada mes a nuestras
mascotas con estas interesantes
recomendaciones para los lectores.
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Empresarios galardonados por la
promoción de la marca Punta Umbría

Los galardonados en la gala de los Premios a la Promoción Turística, posan con las autoridades locales y provinciales para cerrar un acto celebrado a orillas de la ría de la localidad. 

Punto Cero
El alcalde de Punta Umbría,
José Carlos Hernández Can-
sino, ha entregado los Pre-
mios a la Promoción Turísti-
ca en una gala celebrada en
la terraza Agripina. En esta
edición especial, que cele-
bra 20 años, fueron galardo-
nados el hotel Pato Rojo y los
restaurantes La Terraza y
Rafamar. Acompañado por
representantes de la Junta
de Andalucía y la Diputa-
ción de Huelva, Hernández
Cansino destacó el compro-
miso del municipio con el
turismo y elogió a los pre-
miados por su contribución
al desarrollo turístico.
El hotel Pato Rojo, con

más de medio siglo de histo-
ria, fue reconocido por su
continua renovación y es-
fuerzo por mantenerse en la
vanguardia, mientras que el
restaurante La Terraza, con
90 años de trayectoria, fue
destacado por su tradición y
fidelidad a la clientela a lo
largo de cinco generaciones.
Por su parte, el restaurante
Rafamar fue premiado por
su expansión y por apostar
por la gastronomía local du-
rante todo el año.
Durante el evento, Jaime

Pérez, delegado de Fomento
de la Junta de Andalucía en
Huelva, subrayó el éxito tu-
rístico de la provincia, des-
tacando que agosto registró
un récord de viajeros y per-
noctaciones. La diputada
Patricia Millán Fernández
resaltó la importancia de
ofrecer experiencias emo-
cionantes a los visitantes,
mientras que la concejala Ji-
mena Donoso defendió la
decisión de realizar la gala
en espacios emblemáticos
del municipio.
El evento fue amenizado

por los profesores de música
Manuel Cera y Francisco Ro-
ca, quienes interpretaron
varios temas, incluyendo el
fandango "La Olvidada",
compuesto por Roca. La gala
finalizó con la entrega de ob-
sequios creados por el alum-
nado del Programa de Em-
pleo y Formación 'Noray'.

TURISMO Nominados por su labor para el desarrollo económico de la localidad

GALARDONADOS__Los restaurantes La Terraza y Rafamar, junto con el Hotel Pato Rojo, reciben los Premios a la
Promoción Turística en un acto al que asistieron diferentes autoridades locales, provinciales y autonómicas

Viva Punta Punto Cero OCTUBRE DE 2024 15

Víctor Gago Bueno
QUINTA GENERACIÓN DE LA FAMILIA BUENO EN LA TERRAZA

n “Queremos agradecer a las autoridades locales y al alcalde por haberse acordado de La Terraza en esta edición de los premios.
Nuestro establecimiento ha cumplido esta temporada su 90 aniversario y es un momento muy especial para nosotros. Son cinco
generaciones al frente de este negocio, al que cada verano acuden clientes que han crecido con nosotros, y cuya descendencia sigue
viniendo a La Terraza. Como dice mi abuela Rafi, ese es nuestro verdadero premio. Luchamos constantemente por mejorar, incentivar a
nuestros clientes a que regresen, y aportar todo lo que está en nuestras manos para la promoción de la marca Punta Umbría”.

Rafael Cruz Chaves
GERENTE RESTAURANTES RAFAMAR

n “Nos sentimos muy orgullosos de recibir este premio, que consideramos un reconocimiento al trabajo diario que realizamos en
nuestros restaurantes y al servicio que brindamos a nuestros clientes, con el fin de que nuestra Punta Umbría crezca turísticamente.
También lo vemos como una recompensa por la apuesta que hemos hecho recientemente con la apertura de un nuevo restaurante en el
centro del pueblo, que ha sido muy bien recibido por nuestros vecinos y visitantes. Quiero agradecer al Ayuntamiento por otorgarnos este
premio, a nuestros trabajadores, a nuestros clientes, a toda mi familia y, en especial, a mis hermanos, quienes me iniciaron en este camino”.

Javier Blanco Hernández 
GERENTE DEL HOTEL PATO ROJO 

n “Quiero agradecer al Ayuntamiento de Punta Umbría y a las autoridades por esta iniciativa. La renovación de nuestro establecimiento
fue un paso muy importante que llevó a cabo nuestro tío Antonio Guzmán y que abrió esta nueva etapa. Él fue quien inició todo esto hace 50
años. También quiero destacar el papel de mi tía Sagrario que nos ha confiado continuar con el legado de nuestro tío. Agradezco igualmente
a nuestro personal, sin cuyo esfuerzo no habríamos llegado hasta aquí. Cada día intentamos promocionar la localidad, anteponiendo la
marca Punta Umbría a nuestro propio nombre. Seguimos soñando y trabajando, a pesar de los desafíos que implica la hostelería”. 
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dad, organizada por el Centro Comercial
Holea, contó con la colaboración del
Ayuntamiento de Punta Umbría, Cruz
Roja, Bomberos Unidos Sin Fronteras
(BUSF) y el Hipermercado Carrefour.
El evento no solo sirvió para limpiar

nuestras costas, sino también para resal-
tar la importancia de la concienciación
ciudadana sobre el cuidado del medio
ambiente, especialmente después del
verano, cuando la acumulación de resi-
duos es más evidente debido al tráfico de
visitantes. Al respecto, la concejala de
Limpieza y Playas de Punta Umbría, Ji-
mena Donoso Díaz, destacó la relevancia
de este tipo de acciones para la comuni-
dad: "La jornada de limpieza discurrió
con mucha normalidad y orden. Los vo-
luntarios se distribuyeron en grupos pa-
ra cubrir una mayor área de la playa, ca-
da uno con sus respectivas bolsas para
separar los residuos. Ver a un grupo tan
nutrido de personas comprometidas con
el medio ambiente y limpiando de mane-

José Luis Galloso
OCTUBRE

L a preservación del entorno natu-
ral en zonas costeras, como las
playas, es esencial para garanti-
zar que tanto los residentes co-

mo los turistas puedan disfrutar de un
espacio limpio y seguro. En localidades
como Punta Umbría, donde la tempora-
da alta trae consigo un importante au-
mento de la población y, por tanto, una
mayor presión sobre sus playas, las labo-
res de limpieza y concienciación resul-
tan más necesarias que nunca.
En este contexto, durante el pasado

World Cleanup Day 2024, se celebró una
jornada de limpieza en la Playa de la Ca-
naleta, en la que se recogieron 800 kilos
de residuos gracias a la participación de
un centenar de voluntarios. La activi-

Nuestra playa, patrimonio natural

Jimena Donoso Díaz, concejala de Limpieza y
Playas en el Ayuntamiento de Punta Umbría.
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PROYECTO ‘World Cleanup Day’ 

ACCIÓN___Un grupo de voluntarios organizados por instituciones públicas y privadas, realizan una recogida de
basura en la playa de La Canaleta  CLAVE___La concienciación ciudadana es vital para mantener el entorno natural
limpio y seguro  MANTENIMIENTO___El servicio de limpieza en las playas se mantiene activo durante todo el año

ra altruista es una verdadera suerte. Es
un orgullo contar con gente que se impli-
ca en este tipo de acciones".

Además, Donoso explicó que el Ayun-
tamiento de Punta Umbría se volcó en
esta iniciativa, aportando los medios ne-
cesarios para apoyar a los voluntarios:
"Desde el Ayuntamiento aportamos un
vehículo de apoyo y una operaria que re-
cogía las bolsas y enseres de los grupos
para llevarlos al punto de acopio, donde
la organización había habilitado una
carpa con refrigerios. También conta-
mos con la colaboración de Urbaser, que
proporcionó un operario para trasladar
las bolsas a los contenedores correspon-
dientes".
Sobre la importancia de la colabora-

ción entre instituciones públicas y priva-
das para llevar a cabo iniciativas como
esta, Donoso subrayó que "es ideal que
organizaciones públicas y privadas se
unan en este tipo de limpiezas. Al final,
nos ayuda a mantener nuestro entorno
en mejores condiciones y, lo más impor-
tante, a concienciar al resto de la ciuda-
danía sobre la necesidad de cuidar nues-
tras playas".
Durante el verano, el Ayuntamiento

de Punta Umbría ha desplegado una
serie de medidas para mantener lim-

pias sus playas, como la utilización
diaria de la máquina limpia playas  y
operarios que recogen residuos en las
zonas de dunas, donde la maquinaria
no puede llegar. Además, se realizaron
varias limpiezas de voluntarios en la
Playa de la Canaleta, en las que tam-
bién colaboraron. "Estos esfuerzos no
terminan con el verano", comentó Do-
noso, "Ahora, en invierno, la empresa
de limpieza sigue trabajando en la pla-
ya y recogiendo enseres que el mar
pueda arrastrar hasta la orilla debido a
los temporales".
Finalmente, la concejala hizo un lla-

mamiento a los usuarios de las playas:
"Todos los ciudadanos debemos con-
cienciarnos de que mantener limpia
nuestra playa y los parajes naturales
es responsabilidad de todos. Tenemos
muchos medios para hacerlo, como
papeleras, contenedores y la recogida
de enseres, así que es cuestión de usar-
los correctamente".
Gracias a iniciativas como esta, Pun-

ta Umbría sigue demostrando su com-
promiso con la conservación de su en-
torno natural, tanto para el disfrute de
sus residentes como de los turistas que
cada año eligen este enclave privile-
giado de la Costa de la Luz. n

“Ver a un grupo
tan nutrido de
voluntarios
comprometidos
con el medio
ambiente es
una verdadera
suerte. Es un
orgullo contar
con gente así”

‘‘
“Mantener las
playas limpias
es una labor
que tenemos
que llevar a
cabo entre
todos. Los
ciudadanos y
los usuarios
de las playas
tienen muchas
herramientas
para
mantener el
entorno en
perfectas
condiciones”

Más de medio centenar de voluntarios participaron en la jornada de limpieza que se celebró en la Playa de la Canaleta. AYTO PUNTA UMBRÍA.

Los vecinos de La Canaleta en una limpieza de escombros. AYTO PUNTA UMBRÍA.
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Juan Coronel: “Nunca he sido empresario de despacho y sillón,
he vivido toda mi vida feliz entre palaustres y ladrillos”

GENTE EXCELENTE

Por encargo del patrocinador de esta sec-
ción, nos pusimos en contacto con nues-
tro “Gente Excelente” de este mes, Juan
Coronel. Agustín, del Chiringuito Ene-
bral, nos pasa su número de teléfono. 

Lo llamamos para concertar una cita
con él y nos dice que podemos vernos en
las oficinas de su hijo, en la calle José Ca-
ballero, junto al instituto, a última hora
de la mañana, “cuando acabe mi entre-
namiento”. ¿Mi entrenamiento? pensa-
mos de inmediato... seguramente hemos
entendido algo mal, nos habían dicho
que Juan rondaba los 80 abriles...

Cuando llegamos, nos recibe su hijo
mayor, Juan Carlos, quien nos presenta a
su padre, nuestro protagonista, que asis-
te a la entrevista con un look de lo más
sencillo. Nos invita a pasar a un despa-
cho y comienza lo que resultó ser una ter-
tulia de lo más divertida. 

Rápidamente nos damos cuenta de
que estamos ante una persona sencilla,
modesta y humilde, a la que no le gusta
nada presumir ni tampoco el protagonis-
mo. Agustín nos lo definía minutos antes
de la entrevista como “una persona ex-
cepcional, inteligente y de palabra”. 

Bajito de estatura pero grande de co-
razón, sólo tuvieron que transcurrir
unos minutos de charla para darnos
cuenta de que Juan es más que merece-
dor de este reconocimiento.  

Comenzamos la entrevista pregun-
tándole por su infancia, a la que se refi-
rió como una etapa “normalita” y “no es-
pecialmente feliz”. Es el mayor de 7 her-
manos e hijo único del primer matrimo-
nio de su padre. Su madre murió cuando
él tenía tan solo 1 año y su padre se volvió
a casar con la que fue su “segunda ma-
dre”. De ese segundo matrimonio de su
padre llegó un hermano y luego cinco
hermanas más. “Mi padre era un pan
bendito, trabajador y  cariñoso. De mi
madre apenas  tengo recuerdos porque
murió cuando yo tan solo tenía 1 añito.
Mi segunda madre, que hacía unos pota-
jes que no se los saltaba un galgo, me dio
seis hermanos, el mejor de los regalos.
Ella era una mujer autoritaria, y como yo
era bastante travieso, me llevé algún que
otro correctivo. Tal vez me faltaron mi-
mos en casa, lo cual  me dolía, pero mis
abuelos, yo tenía más abuelos que na-
die, me compensaban tratándome siem-
pre como un auténtico Rey. A pesar de

no tener una infancia perfecta, es cierto
que siempre me he sentido un privilegia-
do porque jamás me faltó nada en una
época en la que muchas personas de m i
entorno sí sufrían mucha necesidad ”.

Cuando nos dice que era travieso nos
despierta la curiosidad y quisimos pro-
fundizar: “yo me escapaba de casa siem-
pre que podía porque no me dejaban sa-
lir, y me tiraba el día entero en la calle,
sin comer, con tal de no aparecer por ca-
sa. Batallaba el hambre con lo que cogía
del campo, las vinagretas, conejitos de
los árboles, etc... Pasaba hambre por
gamberro”( se ríe divertido). 

Juan resta importancia a lo negativo
vivido y pone el foco en el privilegio de
haber crecido en el seno de una familia
numerosa y con la inquietud de buscarse
la vida desde bien pequeñito. En este
sentido recuerda como con tan solo 4
añitos jugaba en el terraplén que había
frente al bar de su padre, el Bar Gregorio
de calle Fragata, y cuando alguien entra-
ba en el bar, salía corriendo para servir-
les a pesar de que apenas llegaba a las
mesas. Para él era un juego, pero tam-
bién toda una enseñanza, pues al bar iba
todo tipo de personas, lo cual le hizo des-

arrollar una psicología que bien le ha
servido a lo largo de toda su vida. En
aquel terraplén de la calle Fragata pasó
muchas horas al día durante años. Allí
aprendió a hacer mezclas con cenizas y a
construir casas pequeñitas, palaustre en
mano, elaborado por él con una cuchara
que moldeó machacándola para tal fin.
También recuerda que con tan solo 7 añi-
tos montó su “negocio” haciendo jaulas
de madera para pájaros.  Cada jaula le
ocupaba dos días de trabajo y las vendía
a 7,50 pesetas. También se dedicó a ven-
der tebeos... Ya desde pequeñito apunta-
ba maneras. Era un pequeñajo ingenioso
buscavidas de manual, algo heredado
sin duda de su padre, que era albañil  en
invierno trabajando con el Trini, y encar-
gado en la Terraza en verano. Esto ade-
más de tener el bar Gregorio de Fragata...

“Nací con un palaustre en las manos.
Empecé a trabajar el 14 de diciembre del
1959 de peon junto a mi padre con el Tri-
ni, a los 14 años ” nos comenta Juan, que
es un auténtico calendario andante, no
hay fecha que se le resista.

Con tan solo 20 años, ya se dio de alta
en autónomo para ser empresario en el
sector de la construcción. A pesar de no

haber cursado estudios universitarios,
asegura que estudió sin pausa para po-
der desarrollar su profesión con todas
las garantías y diligencia. A los 22 hizo
un paréntesis en su trayectoria profesio-
nal para ir a la mili, etapa que le trae
magníficos recuerdos. Pero sus obliga-
ciones profesionales le estaban esperan-
do y también su novia, María Antonia, a
la que conoció cuando ella trabajaba re-
partiendo leche por las calles de arena
de Punta y él trabajaba construyendo
sueños. Él tenía 19 y la recuerda esbelta y
con su cantarito de metal lleno de leche
apoyado en la cadera recorriendo las ca-
sas del pueblo. Supo que tenía que traba-
jar duro para quitarla a ella de trabajar.
Se puso manos a la obra, nunca mejor di-
cho, para hacer feliz a aquella niña. “Ma-
ría Antonia es lo mejor que me ha pasado
en la vida” dice convencido y orgulloso. 

Se casaron cuando él tenía 25 años y
una casa construida por él, completa-
mente amueblada y pagada. La constru-
yó en sus ratos libres porque tenía claro
que quería iniciar su vida con ella.

A María Antonia le faltaban meses pa-
ra ser mayor de edad por lo que  tuvo que
firmar su padre para que se pudieran ca-
sar. Juan, echando la vista atrás certifica
que ha sido y es “un matrimonio buenísi-
mo a pesar de ser contrarios en todo” (se
ríe). 

En mitad de la entrevista suena el mó-
vil de Juan y la pantalla nos deja leer “AAA
mamá”. De inmediato interrumpe la reu-
nión para atender cariñosamente a su
mujer, y es que tiene clarísimo que ella es
lo primero y más importante de su vida.
Fruto de este matrimonio nacieron 5 hi-
jos y luego llegaron 7 nietos... 

Su vida ha transcurrido siempre entre
el trabajo, su familia y el deporte, ha-
biendo competido y ganado numerosas
carreras, incluso en campeonatos de Es-
paña.

Hoy día, tras varias lesiones deporti-
vas y un episodio de salud que le llevó al
hospital en junio para ponerse un mar-
capasos y una válvula en el corazón, si-
gue siendo “un chaval” que corre maña-
na y tarde, todos los días de la semana, y
que no enfoca su jubilación como el fin
de su desarrollo personal sino más bien
todo lo contrario, ahora tiene tiempo,
energía y experiencia para seguir inven-
tando...

Juan Coronel durante la entrevista realizada por Periódicos Punto Cero.

Me gustaría que
los niños se

enfocaran en el
deporte en lugar

de en las
pantallas, y que

trabajaran
valores como el

respeto a los
mayores y el

amor y cuidado
de nuestro

entorno natural.

Nuestro protagonista de hoy cumple 79 años el próximo 22 de octubre y sigue al pie del cañón, en todos los sentidos, a pesar de
haberse jubilado en diciembre por motivos eminentemente pragmáticos. Su mente inquieta no descarta emprender nuevos

proyectos a pesar de los años cumplidos y de haber sufrido un importante episodio de salud recientemente.
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Sección patrocinada por Chiringuito-Mirador Enebral

“Soy el típico
despistado que

devuelve el
saludo en la

calle, sin saber a
quien he

saludado” 

“María Antonia
es lo mejor que

me ha pasado en
la vida, somos un

matrimonio
buenísimo a
pesar de ser
contrarios en

todo”

Nací con un
palaustre en las

manos. 
Jugaba de niño a
hacer casitas de

obra con un
palaustre que yo
mismo fabriqué

con una cuchara”
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“Es necesario mantener viva la Canoa
porque es una seña de identidad y una

tradición de nuestro pueblo”

José Luis Galloso
La suya es una de las caras más conoci-
das del verano puntaumbrieño y, a lo
largo de más de dos décadas, se ha
convertido en una institución en la lo-
calidad. Y es que Valentín es el respon-
sable de trasladar a cientos de turistas
a través de las aguas del Odiel cada día
durante la temporada estival. Desde
Punta Umbría a Huelva y de Huelva a
Punta Umbría, traza a diario la ruta
que los primeros pobladores moder-
nos de la localidad realizan para al-
canzar la capital y volver en sus bar-
quillas. Rememora cada día aquel iti-
nerario que más tarde estandarizaron
los británicos con sus vapores y que
hoy sigue activo como un servicio tu-
rístico.
Pero los inicios de Valentín en el mar

estuvieron, como los de aquella gene-
ración a la que pertenece, ligados al
mundo de la pesca. Con solo 25 años,
ya se había hecho patrón de barco de
pesca y comenzó a faenar en las costas
de Marruecos. Corría la década de los
70 y el florecimiento de la pesca en la
localidad le ofreció una buena oportu-
nidad laboral.

"Los primeros barcos en los que es-
tuve fueron el 'José Tapia' y el
'Primoli', que fueron los primeros bar-
cos de Miguel 'el Cuco' (Miguel López
Andreu). Pasé 30 años trabajando en
las costas de Marruecos, y me pasó de
todo. Estuve preso en varias ocasiones
allí, algo muy común en aquella épo-
ca, cuando la guardia costera marro-

quí te apresaba sin motivo. He naufra-
gado tres veces y he estado dos días a
la deriva en las balsas de salvamento.
Fueron tiempos buenos en los que se
ganaba dinero, pero muy duros.”

A los 57 años, decidió retirarse de la
pesca tras una larga carrera faenando
por las aguas del Atlántico y volvió a
su tierra natal. Sin embargo, no sabía

Valentín Hernández García es patrón de la Canoa de Punta Umbría desde 2001.

Valentín Hernández García, nacido en 1946 en Punta Umbría, es una figura emblemática de la vida marítima en la localidad. 
Su vida ha sido un reflejo de la estrecha relación que siempre ha tenido nuestra villa marinera con la pesca y con el océano. 

Desde sus inicios como patrón de embarcaciones de pesca que faenaban en Marruecos hasta convertirse en el actual patrón 
de la legendaria Canoa de Punta Umbría, la historia de Valentín se escribe con largas horas agarrado al timón y mirando el horizonte. 
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La MAR de Punta
Espacio patrocinado por  Restaurante Miramar

El capitán verdadero, embarca el primero  
El dicho de la mar...

que un nuevo capítulo en su vida lo
esperaba.

Una Nueva Etapa en la Canoa
En 2001, Francisco Palmás, primo de
Valentín, le propuso un nuevo reto: to-
mar el timón de la mítica Canoa de
Punta Umbría, un barco tradicional
que, desde hace más de un siglo, ha

unido la localidad costera con la capi-
tal onubense. Valentín, quien había
pasado gran parte de su vida en alta
mar, inicialmente dudaba si aceptar,
pero finalmente cedió a la atractiva
propuesta. "Nunca pensé que, tras ha-
ber navegado tanto en el océano, aca-
baría llevando una canoa por el río. A
mí me parecía algo muy aburrido
cuando me lo propuso. Pero me con-
venció. Fuimos a buscar la canoa a Só-
ller, en Mallorca, mi hermano Bernar-
do y yo. Y aquí estamos desde 2001,”
narra con una sonrisa.
Desde ese momento, Valentín lleva

24 años como patrón de la canoa, con-
virtiéndose en una pieza clave que
mantiene viva esta tradición. Son mu-
chos los turistas y vecinos de Huelva
que quieren acceder al puente desde
donde nuestro patrón gobierna el bu-
que. "Mucha gente quiere ver el timón
y se asoma al puente. La gente le tiene
mucho cariño a la canoa”. Por otra
parte, presume de la tripulación que
trabaja junto a él. ““El trabajo es cómo-
do y con gente buena. Somos todos fa-
milia; está mi hermano, la nuera de mi
primo (Paco Palmás) y el yerno de Mi-
guelín Martín (copropietario de la Ca-
noa). Trabajamos muy a gusto”, afir-
ma con orgullo.
Cuando se refiere a la canoa y al ser-

vicio que prestan, Valentín habla con
mucho cariño y con la nostalgia propia
de quien ha conocido desde pequeño
este particular medio de transporte.
“Es necesario mantener esto vivo por-

“El trabajo en 
la canoa es

cómodo y estoy
redeado de

buena gente.
Somos todos
familia y el

ambiente es
estupendo"
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Mateo López Estévez,
trabajador de la Cofradía de
Pescadores y un aficionado
a la cocina tradicional.

La receta marinera de
Mateo López Estévez

Ingredientes

Elaboración

Fideos con caballas

y desembarca el postrero

- 3/4 kilos de caballa
- 1 cebolla
-1 tomate para guisar

-2 Pimientos verdes
-AOVE
-Sal

Lo primero es cocer las caballas, sin tripas ni cabeza, a fuego
medio-alto durante 20 minutos. Añadimos sal. Cuando la carne

se separa de la cola, se retira del fuego. Desmenuzamos las
caballas y dejamos los lomos limpios de espinas que echaremos
en el guiso. El agua de cocción la guardamos para los fideos en el

jugo del pescado.
En otra olla, hacemos el sofrito con cebolla, pimientos verdes y
un buen tomate, que echaremos cuando lleven unos minutos

cocinándose. Añadimos aceite de oliva virgen extra y sal.
Cortamos bien la verdura y la cocinamos a fuego lento para que
no se queme. Una vez hecho el sofrito, unos 10 a 12 minutos, le

echamos los fideos gordos para que cojan el sabor. Lo dejamos 2
o 3 minutos y removemos de vez en cuando.

Luego, cogemos el agua de cocción de las caballas y echamos
ese caldo en la olla para cocer los fideos, usando tres partes de
agua por una de fideos. Dejamos cocer unos 15 minutos hasta
que estén en su punto y probamos la sal, por si necesitan un

poco más. Unos cuatro minutos antes de que finalice la cocción,
echaremos los lomos de caballa al guiso para que tomen el

sabor del sofrito.
Apagamos el fuego y dejamos que repose nuestro guiso. ¡Listo

para comer!

que es una seña de identidad y una tra-
dición de nuestro pueblo. No es fácil
porque hoy día los costes para dar el
servicio son altos, desde el precio del
gasóleo, los costes de los tripulantes,
hasta los seguros necesarios para na-
vegar. Mucha gente piensa que cinco
euros por el trayecto es caro, pero hay
que entender que fletar un barco como
este tiene grandes costes. A día de hoy
no recibimos ayudas y todo sale de los
viajes que hacemos los tres meses de
verano. El resto del año, el barco está
amarrado. Esto no es solo un negocio,
es un bien para Punta Umbría. La ca-
noa forma parte de nuestra historia, y
no podemos permitir que desaparez-
ca”, argumenta el patrón.

La Virgen del Carmen y su Jubilación
Uno de los momentos más importantes
para Valentín es el 15 de agosto, el Día
en que la Virgen del Carmen, patrona
de los marineros, navega por la ría. Ese
día, la canoa se convierte en el barco
que transporta a la Virgen durante la
procesión en su honor. Valentín vive
este evento con una mezcla de emo-
ción y responsabilidad. "Es un orgullo
para el pueblo y, para mí, un privilegio
llevar a la Virgen del Carmen en la ca-
noa. Es un día muy especial, y ver a la
gente volcada en la procesión es im-
presionante. Es normal que todos los

barcos que nos acompañan quieran
acercarse a la Virgen durante la pro-
cesión; los marineros somos así. Gra-
cias a Dios, nunca ha pasado nada,
que es lo importante”, relata.
Cuando se le pregunta por cuánto

tiempo más seguirá al frente de la ca-
noa, Valentín sonríe. "Mientras pueda,
seguiré aquí. Ya veremos hasta cuándo
me aguanta el cuerpo, pero tengo claro

que quiero seguir al menos tres años
más”, asegura entre risas.
Con décadas de mar a sus espaldas,

Valentín sigue en pie, al mando de
una de las tradiciones más queridas
de Punta Umbría. Su historia es la de
un hombre que ha dedicado su vida al
mar y que, a pesar de los años, sigue
luchando por mantener viva la esen-
cia marinera de su pueblo.

En las imágenes, Valentín junto a la tripulación de la Canoa. De izquierda a derecha, Fran, Israel, Bernardo, Manolo (ex motorista) y Eva.
Cuenta Valentín que entre los más veteranos de la tripulación, están su hermano Bernardo y Eva, presentes también desde 2001.

Valentín en el día en que la Canoa transporta a la Virgen del Carmen, la patrona de los marineros.
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Claudia Ruiz:  Veloz, organizada y
comprometida con sus estudios

MVP

Claudia estudia en el IES Saltés, donde
cursa su segundo año de secundaria, y
aunque el esfuerzo es constante, siem-
pre encuentra tiempo para entrenar y
estar con su familia y amigos. ""Mi día a
día es ir al instituto, después de comer
me pongo a estudiar y hacer los debe-
res. Cuando termino, preparo todo pa-
ra irme a entrenar, ya sea en Huelva o
aquí en Punta", nos cuenta con natu-
ralidad. Aun con un ritmo de vida tan
exigente, Claudia asegura que sí hay
tiempo para todo: ""Para mí, hago lo
que me gusta. Si tengo entreno y no
puedo quedar con mis amigas un día,
no importa, quedaremos otro día".
Nos cuenta que sus asignaturas pre-

feridas son la educación física y plás-
tica, porque desde pequeña siempre
ha disfrutado dibujando. Sin embar-
go, confiesa que las matemáticas y el
inglés son las que más le cuestan. Pe-
ro, como en el deporte, aquí también
aplica disciplina: ""El deporte me ayu-
da a tener más organización en el día
a día, porque después de comer siem-
pre me pongo a estudiar antes de en-
trenar".
En cuanto a su vida como atleta,

Claudia ha logrado algunos hitos im-
presionantes. Entre sus triunfos más
importantes se encuentra haber gana-
do la Carrera Internacional de Itálica,
además de ser campeona en cross y
triatlón a nivel andaluz, y haber obte-
nido la mejor marca española en los
500 metros con un tiempo de 1 minuto
y 18 segundos. Su prueba favorita, co-
mo no podía ser de otra forma, son los
500 metros: ""Me siento más cómoda y
disfruto más con esa prueba que con
otras", confiesa.
Claudia pertenece al club Curtius

Huelva, y sus entrenamientos desde
Punta Umbría son guiados por Juan
Iglesias, quien está siendo un gran
apoyo en su desarrollo deportivo. Su
semana está organizada entre entrena-

mientos en el Estadio Iberoamericano
de Huelva, si es temporada de pista, o
en el campo, cuando compite en cross.
"Los sábados suelo entrenar temprano
para tener el resto del día libre y así
quedar con mis amigas. El domingo
descanso y paso tiempo con mi fami-
lia", nos explica, reflejando ese equili-
brio entre el deporte y su vida perso-
nal.
Una de las competiciones que espera

con más ilusión es el Cross de Atapuer-
ca, en la que competirá próximamen-
te, pero recuerda con especial cariño el
IMD en Sevilla; ““fue mi primera com-
petición con muchos participantes y
me trae muchos recuerdos de cuando
comencé a competir siendo muy pe-
queña”, rememora.
En casa, cuenta con todo el apoyo de

su familia. ""Me apoyan mucho, siem-
pre animándome y dándome conse-
jos", dice con una sonrisa. Aunque en

el instituto prefiere no hablar demasia-
do sobre sus logros, sus profesores y
compañeros que conocen sus éxitos
siempre le dan la enhorabuena.
Como cualquier joven promesa de-

portiva, nuestra atleta local también
tiene referentes en el mundo del atle-
tismo. En el caso de Claudia, su espejo
es la joven deportista neerlandesa,
Femke Bol, de quien habla con estu-
siasmo. Y es que con 24 años de edad,
Bol es una destacada atleta especiali-
zada en carreras de velocidad y vallas. 

“Femke Bol ha participado en dos
Juegos Olímpicos y actualmente tiene
el récord mundial de 400 metros en
pista cubierta”, explica Claudia. Bol
tiene un palmarés brillante con cuatro
medallas olímpicas y múltiples podios
en competiciones internacionales. La
atleta preferida de Claudia estudió
Ciencias de la Comunicación en la Uni-
versidad de Wageningen.

“Femke Bol es especialista en prue-
bas que me gustan, como por ejemplo
los 500 metros. Algún día me gustaría
igualar su marca. Sería un gran logro
para mí”.
Para otros jóvenes que están empe-

zando a practicar deportes o aquellos
que están pensando en comenzar,
Claudia tiene un consejo muy claro:
"El deporte te beneficia mucho física y
mentalmente. Es algo muy satisfacto-
rio”. 
Claudia Ruiz Cortes es un ejemplo de

cómo la juventud y la disciplina pueden
convivir en equilibrio, mostrándonos
que con esfuerzo, pasión y organización
es posible compaginar estudios, deporte
y vida social sin renunciar a ninguna de
estas facetas. El futuro de esta joven atle-
ta promete, y nosotros en Periódicos
Punto Cero estaremos atentos a sus pró-
ximos logros para informaros durante
toda la temporada.

Con el dorsal número 1 en el pecho, Claudia corre a toda
velocidad en una prueba celebrada en la localidad.

“Una atleta que
me inspira

mucho es Femke
Bol, especialista
en distancias en

las que yo
compito. Es
medallista

olímpica y tiene
un récord

mundial en 400
metros valla. Me
gustaría igualar

algún día su
tiempo en los
500 metros"

La joven promesa del deporte local Claudia Ruiz Cortés comienza a hacerse notar en las pistas de atletismo de la comarca y va
ganando experiencia en carreras internacionales. Pero si tuviéramos que destacar algo sobre nuestra protagonista es su capacidad

para combinar su vida escolar, social y deportiva con una madurez que va más allá de sus años. Con solo 13 años, Claudia ya ha
conquistado varios títulos importantes, pero su enfoque sigue siendo sencillo: disfrutar lo que hace y superarse cada día.
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Claudia sostiene dos premios obtenidos en el Circuito
Provincial que organiza la Diputación de Huelva.

En lo más alto del podio, luce trofeo en la Carrera
Internacional de Itálica celebrada en Sevilla.
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La oferta municipal deportiva crece
para dar servicio a todas las edades

Las autoridades locales presentaron la oferta deportiva de las escuelas municipales, en compañía de monitores y clubes deportivos.

Punto Cero
El alcalde de Punta Umbría, Jo-
sé Carlos Hernández, y el con-
cejal de Deportes, Sebastián
Pomares, presentaron el inicio
del nuevo curso de las Escue-
las Deportivas Municipales,
que este año ofrecen 15 opcio-
nes formativas para menores y
adultos, con alrededor de 600
inscritos. Las actividades se
desarrollan en diversas insta-
laciones locales, como el Poli-
deportivo Antonio Gil Hernán-
dez, el Complejo Deportivo Jo-
sé Hernández, el Centro Náuti-
co de Piragüismo y el Complejo
de El Portil, donde se imparten
disciplinas como gimnasia rít-
mica, tenis o fitness.
Una de las novedades desta-

cadas por el alcalde es la am-
pliación de la franja de edad
en las escuelas de fútbol para
incluir a menores de 4 y 5
años. Además, se han realiza-
do importantes mejoras en las
instalaciones, como la repara-
ción de la cubierta del pabe-
llón deportivo y la renovación

de las máquinas del gimnasio
de El Portil. También se ha in-
corporado un circuito de calis-
tenia en el Polideportivo Gil
Hernández.

BASE La escuela de fútbol amplía la franja de edad a niños de 4 y 5 años

USUARIOS Y NOVEDADES___Presentada la nueva temporada de las Escuelas Deportivas Municipales con 600
inscritos, mejoras en las instalaciones de la localidad y una ampliación de la oferta para todas las edades.

Hernández Cansino subra-
yó el papel de los monitores
cualificados que dirigen las es-
cuelas, destacando su profe-
sionalidad y titulación ade-

cuada. Por su parte, Pomares
resaltó la calidad y el valor so-
cial de las escuelas, afirmando
que son "un tesoro que hay
que cuidar", ya que fomentan

la diversión, la enseñanza de-
portiva y el movimiento social.
Durante la presentación,

varios monitores de las escue-
las compartieron sus expe-

riencias. Jhon Bayo, de la es-
cuela de pádel, agradeció el
apoyo del Ayuntamiento; Ma-
ría Regla Domínguez, de ba-
loncesto, celebró la repara-
ción del pabellón cubierto; y
Daniela Francesco, de volei-
bol, habló de la buena acogida
de su disciplina, que ya cuenta
con seis categorías. Fernando
Pérez, de atletismo, explicó
que su escuela ha tenido tanto
éxito en El Portil que han
abierto una nueva sede en
Punta Umbría. Samuel Pérez,
de judo, valoró las instalacio-
nes permanentes, y Paula Ló-
pez, de la piscina climatizada,
destacó la oferta de cursos de
natación, que esperan com-
pletar en octubre.
Las escuelas deportivas in-

cluyen disciplinas como fút-
bol, baloncesto, fitness, tenis,
pádel, voleibol, judo, atletis-
mo, gimnasia rítmica, pira-
güismo, entre otras, consoli-
dando una oferta deportiva
completa para diferentes tipos
de usuarios.
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FÚTBOL

EL RECRE SE LLEVA EL TÍTULO DEL MEMORIAL DEL VERANO
El Recreativo de Huelva se impuso al CD Punta Umbría por 1-4 en el XXXVIII Memorial Manuel
González Rodríguez, celebrado este martes en el Polideportivo Antonio Gil Hernández. El Recre-
ativo se adelantó en el marcador con goles de Alberto López y Sergi Armero en la primera mitad,
mientras que el canterano Ceballos selló la victoria con dos golazos en la recta final. El CD Punta
Umbría consiguió su gol del honor gracias a un penalti ejecutado por Joselito en el minuto 61. Es-
te torneo es una de las citas más esperadas del verano para los aficionados locales al fútbol.

PÁDEL

LOS MÁS PEQUEÑOS VIENEN A JUGAR AL PÁDEL 
Punta Umbría acogió la séptima prueba del Circuito Provincial de Menores de Pádel. Las pistas
del polideportivo municipal Antonio Gil Hernández fueron la sede de un campeonato en el que
compitieron los mejores jugadores de pádel de Huelva, menores de 23 años. El torneo, que con-
tó con casi 50 parejas participantes, fue clasificatorio para las finales del circuito y se desarrolló
hasta la tarde. La entrega de premios se realizó en Punta Umbría, donde se reconoció a las pare-
jas ganadoras en las categorías de ‘Padelandia’, ‘Iniciación’, ‘Perfeccionamiento’ y ‘sub23’.
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Más de 250 triatletas compiten por
los parajes naturales de la localidad

La salida de la prueba en la categoría masculina fue todo un espectáculo donde más de 200 triatletas comenzaron el tramo a nado.

José Luis Galloso
El Triatlón Playas de Punta
Umbría es una de las pruebas
deportivas más atractivas de la
temporada y una cita casi obli-
gada para los triatletas de la
comarca y de toda Andalucía.
El trayecto a nado con el que

se inicia la prueba es un espec-
táculo para el público que se
da cita en la Playa Urbana, pa-
ra contemplar cómo los triatle-
tas se zambullen en el océano
tan pronto dan el pistoletazo
de salida. La prueba en bici
discurre en paralelo al Paraje
Natural de los Enebrales y la
carrera a pie atraviesa la aveni-
da del Océano, una de las más
vistosas de la localidad.
En definitiva una prueba

que muestra las grandes virtu-
des naturales y paisajísticas de
Punta Umbría y que cada año
congrega a deportistas y tam-
bién a turistas de diferentes
puntos de Andalucía.
Los campeones del XXIII

Triatlón ‘Barceló Playas de
Punta Umbría' que esta edi-
ción patrocina la cadena hote-
lera, han tenido como ganado-
res de la general a Jesús Vela y

PRUEBA XXIII Triatlon ‘Barceló Playas de Punta Umbría’

A DOMICILIO__El podio local lo encabezó Gema Rodríguez, seguida de Carmen Amazares y Raquel Ambrojo, en
categoría femenina; y Francisco Jesús González, Francisco Manuel Reyes y Rafael Amazares, en categoría
masculina
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Francisco Jesús González ‘Kuki’
MEDALLA DE ORO EN COMPETICIÓN LOCAL

n “Estoy muy contento con el resultado, pues el objetivo que me
marqué lo he alcanzado. Revalidar el título en la competición local
cumple con mis expectativas. El agua estaba bien para nadar y mi
intención era seguir los pies de algún buen nadador y salir pronto a la
bici. Así fue y me enganché a un grupo, donde hubo un buen trabajo de
relevos. En la carrera a pie rodé por debajo de los 4 minutos. Muy feliz
y con ganas de seguir en el circuito  provincial.

Gema Rodríguez López
MEDALLA DE ORO EN COMPETICIÓN LOCAL

n “No estaba entrenando para competir, pero decidí participar
porque es una competición que se disputa en la localidad. La verdad es
que durante el desarrollo me sentí muy bien. El agua es donde más
sufro, pero me enganché a una pareja de atletas y nadé cómodamente.
Lo disfruté. En la bici hicimos un trabajo de relevos espectacular con
varias compañeras ; creo que nunca rodé tan rápido. En la transición a
la carrera a pie tuve una recaída, pero me sobrepuse y acabé con éxito”.

Francisco Pomares González
MEDALLA DE ORO LOCAL VETERANO 2

n “Este es mi tercer Triatlón Playas de Punta Umbría, pero vengo
disputando otras pruebas similares durante la temporada que me
han servido de preparación para esta. He quedado vigésimo séptimo
en mi categoría (50 a 59 años) y estoy satisfecho con el resultado. He
disfrutado mucho la carrera a pie pero también ha sido donde más
he sufrido. La carrera a pie es mi fuerte y es en ese tramo donde
procuro darlo todo”. 

Carmen Amazares Cortijo
MEDALLA DE PLATA EN COMPETICIÓN LOCAL

n “Mi objetivo era acabarlo y disfrutarlo ya que es mi primer
triatlón de distancia sprint y empecé con distancias más cortas en
este mundillo. He cumplido mis expectativas con creces. En el agua
me sentí bien y pude unirme a un grupo de ciclistas fuertes. La
carrera fue la parte más dura, pero el apoyo de mi familia y amigos
me motivó. Esta experiencia ha sido inolvidable y doy las gracias a
mis padres que me ayudaron con el entrenamiento”. 

Gianilla Coaguila, en las cate-
gorías masculina y femenina
respectivamente.

A los campeones les han se-
cundado en el podio Rubén Ve-
la y Sergio Ortiz, en hombres, y
Ema Beke y Sandra Schenkel
en féminas. En PT5, el primer
lugar fue para el campeón del
mundo Eduardo Oliva.
Entre los más de 250 partici-

pantes, la prueba contó con
más de una veintena de atletas
locales de los cuales, algunos
participaron por primera vez
en la competición y otros, más
veteranos, sumaban ediciones
y revalidaron títulos.
En el podio local en catego-

ría femenina, las ganadoras
fueron Gema Rodríguez, Car-
men Amazares y Raquel Am-
brojo, mientras que en la ca-
tegoría masculina el oro fue
para Francisco Jesús Gonzá-
lez, seguido de Francisco Ma-
nuel Reyes y Rafael Amaza-
res.
Otros competidores locales

que obtuvieron medalla fue-
ron Daniel Morgado, José Ba-
rrios y Francisco Javier Poma-
res.
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Podio local femenino: Gema Rodríguez en el centro, Carmen Amazares (izquierda) y Raquel Ambrojo (derecha).

Kuki, el ganador de la prueba en la modalidad local, tras la etapa a nado.

Daniel Morgado, uno de los altletas locales que obtuvo medalla. El atleta local Francisco Díaz durante el tramo de carrera. Francisco Pomares, junto al concejal de Deportes, Sebastián Pomares.

Gema Rodríguez, ganadora de la competición en la modalidad local. El puntaumbrieño Domingo Rodríguez, obtuvo medalla en el triatlón.

Podio local masculino: Francisco Jesús González (centro) Francisco M. Reyes (izq) y Rafael Amazares (der).




